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Se prepara Cajeme por
la temporada de lluvias

El Gobierno Municipal, a través de Protección Civil y otras dependencias de El Gobierno Municipal, a través de Protección Civil y otras dependencias de 
los tres órdenes de gobiernos, se prepara para tomar provisiones frente a di-los tres órdenes de gobiernos, se prepara para tomar provisiones frente a di-
versos fenómenos meteorológicos que pudieran presentarse durante la tem-versos fenómenos meteorológicos que pudieran presentarse durante la tem-
porada de lluvias y huracanes, misma que inició este 15 de mayo y se prevé porada de lluvias y huracanes, misma que inició este 15 de mayo y se prevé 
que concluya el 30 de noviembre.que concluya el 30 de noviembre.
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CASO JORGE ARMENTA

4 años de4 años de
impunidadimpunidad
Al igual que aquella tarde del 16 de mayo 

en qué solo se escucharon balas de odio, 
rencor y muerte, el silencio y oscuridad en-
volvieron la justicia y ésta nunca llegó.

A mil 459 días del mortal arrebato en el 
que terminó la vida de Jorge Miguel Ar-
menta Ávalos, la ley se extinguió y su cri-
men está en el más completo olvido.

Inexplicablemente se le ha negado el 
derecho a la justicia a cuatro años de su 
infame y proditorio crimen.

Solo queda el recuerdo de las prome-
sas incumplidas y resalta la ignominia de 
aquellos que prefieren fingir demencia que 
cumplir con su deber.

Este día, el director general y fundador 
de Medios Obson trascendió bajo crueles 
circunstancias apagándose sus sueños y 
un cúmulo de prolíficos proyectos de cre-
cimiento e innovación.

Hace cuatro años silenciaron la voz de un 
joven visionario que marcó un parteaguas 
con patente prototipo de hacer más ágil y 
objetiva la noticia.

Lo hizo sin miedo y con peculiar olfato 
de la frescura que reclaman los aconteci-
mientos en su exacta dimensión.

Sus pensamientos sin ataduras plasma-
dos en notas y artículos marcaron un antes 
y un después en el ejercicio periodístico.

No era un enemigo vencer, pero crimi-
nales así lo consideraron por el peso de la 
verdad que imprimía en sus escritos.

Ahora solo falta esperar cuánto tiempo 
más tendrá que transcurrir para por fin 
tenga derecho a una justicia que de mane-
ra infame se le ha negado.

No más promesas, ¡por favor!



PARTICIPA DURAZO EN LA EXPO  
DESARROLLO INMOBILIARIO 2024

Con la finalidad de abordar e impulsar 
el tema del acceso a la vivienda social 
y el trabajo conjunto de las autoridades 

con los desarrolladores, es que el gobernador 
de Sonora fue partícipe de la Expo Desarrollo 
Inmobiliario 2024, donde el evento congregó a 
empresario del ramo de todo el país, quienes 
se enfrascaron en una discusión que segura-
mente le traerá beneficios a Sonora en esa ma-

teria, toda vez que hay miles de familias que añoran una vivienda dig-
na. Al formar parte de un conversatorio en el que participó también 
Jaime Fasja, presidente de la Asociación de Desarrolladores Inmobi-
liarios (ADI), el gobernador Alfonso Durazo, abordó las acciones que, 
desde el Estado de Sonora, se están llevado a cabo para la edificación 
de casas y para que la población de menores recursos pueda acceder 
a ellas. Tenemos la ventaja que Sonora se ubica entre las principales 
diez entidades en el rubro de la edificación, correspondiente al área 
de edificación de edificios industriales, comerciales, servicios, escue-
las, hospitales, clínicas y obras en general. La ADI es la organización 
más importante en el ramo de la construcción, que agremia a 78 em-
presarios interesados en impulsar el progreso urbano e integral que 
contribuya en el desarrollo de ciudades, pueblos y regiones.

DENUNCIAN COMPRA DE VOTOS EN SONORA
Vaya que, si algo le faltaba al proceso electo-

ral que se lleva a cabo actualmente a nivel na-
cional, según el delegado de la Fiscalía General 
de la República en Sonora, Francisco Sergio 
Méndez, se acaban de recibir denuncias de 
compra de votos, mediante el viejo método de 
la compra de credenciales de electoral, prác-
ticas propias del viejo PRI que otros partidos 
que se dicen nuevos aprendieron al pie de la 
letra. Lo raro de esta información que hizo fluir 
el funcionario federal, no mencionó qué partido político está come-
tiendo esa falta de carácter electoral que significa una violación a la 
ley. Pero tampoco mencionó su hay algunas persona detenida o por 
lo menos identificada al respecto, por lo que se espera que por lo me-
nos la dependencia turne el caso a la Fiscalía Especializada en Delitos 
Electorales, para que sea ella la que en su total competencia llegue 
hasta sus últimas consecuencias ante la importancia de que esto no 
quede en un simple rumor, pero que de cualquier forma enrarece y 
distorsiona el ambiente electoral, donde de por sí los funcionarios de 
los órganos electorales están batallando para convencer a quienes 
deben fungir como funcionarios de las casillas que deberán debida-
mente instaladas a partir de las ocho de la mañana del próximo dos 
de Junio que inician oficialmente las elecciones. Ojalá pues, que se 
exhiba públicamente no solo a las personas que andan cometiendo 
esas faltas penadas por la ley pero que además se exhiban a los parti-
dos políticos que patrocina e impulsan esas prácticas que se supone 
pertenecen al pasado.

MARCHARÁN POR LA DEMOCRACIA EN SONORA, 
CONCRETAMENTE EN HERMOSILLO

Llevando como propósito fundamental el 
elevar la voz y exigir transparencia y democra-
cia en el ejercicio de gobierno, el movimiento 
ciudadano ya muy conocido como “Marea 
Rosa”, convocó a una manifestación en Her-
mosillo que será simultánea en al menos otras 
84 ciudades del país, en la que participarán al-
rededor de 140 organizaciones civiles. Normal 

Abril, vocera del evento externó la invitación a concentrarse a las diez 
de la mañana en  la Plaza Zaragoza, donde convocamos a todos los 
ciudadanos a que se sumen a la manifestación nacional el próximo 
domingo 19 de Mayo con el fin de que defendamos la República, en 
que la sociedad civil hará patente el apoyo a Xóchitl Gálvez, apoyando 
de paso al Frente Opositor porque consideramos que es la única for-
ma de derrotar a Morena, para evitar que establezca una dictadura en 
nuestro país, si dejamos que triunfe Claudia Sheinbaum. De la mis-
ma forma, el grupo organizador promoverá la firma de un acuerdo 
en el que expresarán distintos puntos a favor de la democracia verda-
dera, no como la que pretende Morena, con claros fines electoreros.

QUE YA LIMARON ASPEREZAS NORMA  
PIÑA Y ALEJANDRO MORENO ‘ALITO’

Todo indica que ya limaron asperezas la pre-
sidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) Norma Lucía Piña Hernández 
y el dirigente nacional del Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI) Alejandro Morena 
Cárdenas “Alito”, sobre los problemas previos 
que cargaban. Y es que nos dicen que Norma 
Piña habría convocado a una cena privada a 
la que habrían asistido magistrados del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y hasta 
el dirigente nacional del PRI, “Alito Moreno, con el fin de limar aspe-
rezas. De acuerdo con un artículo de Salvador Frausto publicado en 
Milenio, la reunión se habría verificado desde el mes de diciembre 
del 2023, mientras en el TEPJF había una crisis pues los magistrados 
Mónica Soto Fragoso, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes Barrera exi-
gían la renuncia de Reyes Rodríguez Mondragón de la presidencia del 
TEPJF. Y fue mediante mensajes de WhatsApp le habría invitado a su 
reducida lista de cercanos que había mucho que platicar en esa reu-
nión. El ministro anfitrión habría sido el ministro Juan Luis Alcántara 
Carrancá, un ministro muy atacado por el presidente, porque creían 
que con el hecho de proponerlo actuará siempre a su favor, pero fue 
al revés porque muchos proyectos de la 4T los votó en contra, pero 
en defensa del pueblo. Incluso participó en la defensa de los 13 fidei-
comisos del Poder Judicial que apoyó la oposición encabezada por 
Xóchitl Gálvez.

ADVIERTE EXPERTA QUE CONFERENCIAS MAÑANERA  
INFLUYEN EN EQUIDAD DEL PROCESO ELECTORAL

Rosa María Cano, especialista electoral, aseguró con bases y con 
la ley en la mano, que el presidente de la República vulnera gra-
vemente todos los días la equidad del proceso electoral, toda vez 
que por un lado se le lleva alabando y defendiendo errores de los 
candidatos de su partido y destacando las acciones de Morena que 
en muchos de los casos está mal, pero él con su narrativa preten-
de componerlas. Pero además se la lleva criticando severamente 
a candidatos y partidos de oposición. Y aunque en más de 30 oca-
siones el Tribunal del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le ha 
aplicado medidas cautelares, no han logrado meterlo al aro para 
que se calle u omita comentarios a favor o en contra de los actos 
del proceso electoral, lo cual es histórico por-
que nunca habíamos tenido un presidente 
de la república tan metiche, que manoseara 
tanto un proceso electoral, pero ni el INE ni 
el TEPJF han logrado callarlo, por lo que se 
hace evidente la necesidad de legislar al res-
pecto para endurecer las medidas en contra 
del presidente que intervenga tanto en el 
proceso electoral, donde se contempla hasta 
su destitución, por la gravedad que represen-
ta su intervención en ese sentido.  
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Se preparan
por lluvias
El Gobierno 
Municipal, a través 
de Protección Civil y 
otras dependencias 
de los tres órdenes de 
gobiernos, tomarán 
provisiones frente a 
diversos fenómenos 
meteorológicos

Redacción
EL TIEMPO

El Gobierno Municipal, a 
través de Protección Civil 
y otras dependencias de 

los tres órdenes de gobiernos, se 
prepara para tomar provisiones 
frente a diversos fenómenos me-
teorológicos que pudieran pre-
sentarse durante la temporada de 
lluvias y huracanes, misma que 
inició este 15 de mayo y se prevé 
que concluya el 30 de noviembre.

En sesión del Consejo Munici-
pal de Protección Civil, el alcal-
de Octavio Quintero Valenzuela 
destacó la importancia que tiene 
el que cada una de las diversas 
dependencias estén preparadas 
ante la proximidad de la tempora-
da de lluvias y huracanes 2024, así 
como mantener una estrecha co-
laboración antes, durante y des-
pués de la presencia de meteoros.

El coordinador de la Unidad 

Municipal de Protección Civil, 
Francisco Mendoza Calderón se-
ñaló que el Municipio ha trabaja-
do para detectar las zonas de ma-
yor conflicto en Cajeme, en caso 
de presentarse lluvias puntuales 
y ciclones tropicales, pese a que 
se pronostica poca lluvia para el 
Pacífico por la presencia del fenó-
meno de la niña en el Atlántico.

De manera preventiva, dijo, se 
han realizado trabajos en coor-
dinación con Conagua, Distrito 
de Riego, Oomapasc, Secretaría 
de Desarrollo Urbano, Ecología 
Municipal, Secretaría de Ima-
gen Urbana y Secretaría de Salud 
Municipal y Estatal para mante-
ner reuniones de inventarios de 
recursos materiales y humanos, 

supervisar trabajos de manteni-
miento y limpieza en canales y 
drenes, eliminar riesgos en Co-
misarías y Delegaciones, con-
cientizar a la población mediante 
publicación en Redes Sociales de 
qué hacer ante la presencia de un 
fenómeno perturbador de esta 
naturaleza, además de verificar 
los 12 centros y refugios tempora-
les en coordinación con el Sector 
Salud.

Añadió que esta temporada se 
pronostican entre 15 y 18 ciclones 
en categoría 1, 3, 4 y 5, por lo que 
hace un llamado a la población 
para que estén alertas a las reco-
mendaciones de Protección Civil 
Municipal y Estatal.

Ante la solicitud de la Secretaria 

del Ayuntamiento, Lucy Haydee 
Navarro Gallegos, las dependen-
cias que conforman el Consejo 
dieron a conocer la fuerza de tarea 
de que disponen cada una para ac-
tuar ante cualquier contingencia, 
de tal modo que el Distrito de Rie-
go señaló que cuenta con personal 
de apoyo y con maquinaria como 
retroexcavadoras, excavadoras y 
camiones de volteo; Oomapasc ya 
realizó trabajo de mantenimiento 
de redes y dio limpieza a más de 
mil 200 pozos de visita para evitar 
acumulación del torrente pluvial; 
C5i está preparado para emitir todo 
tipo de reportes a Protección Civil y 
emitió su disposición para que sus 
instalaciones se conviertan en Cen-
tro de Mando, en caso necesario.

Por su parte, el Sector Salud 
cuenta con equipo e instrumen-
tal médico, así como escuadrones 
especializados conformados por 
enfermeras, médicos, promotores 
de salud y personal del área de vec-
tores para prevenir enfermedades 
por acumulación de agua; Control 
Sanitario dispone de personal ca-
pacitado, plata coloidal, cloro y cal, 
en caso de necesitarse; la Secretaría 
de Seguridad Pública Municipal 
dispondrá de cien elementos de 
apoyo y 20 unidades para algu-
na evacuación si fuese necesaria; 
Conagua trabaja en mantenimien-
to de drenes y canales, además, a 
través del Centro Regional de Aten-
ción a Emergencias, cuenta con 20 
personas capacitadas, 17 equipos 
de bombeo y 12 pipas.

Mientras que Cruz Roja dispone 
de ocho ambulancias, una uni-
dad de rescate y 45 paramédicos; 
Bomberos sumaría 15 unidades 
extintoras, equipo de rescate 
acuático y 80 elementos para una 
respuesta inmediata; Sedena tie-
ne preparado el Plan DN-III y en 
el 60 Batallón de Infantería cuen-
ta con 12 camiones para evacuar 
a personal civil y trasladarlo hasta 
los refugios temporales, en tan-
to que la Dirección de Comuni-
cación Social se encargaría de 
mantener el enlace con más de 
80 medios de comunicación y un 

equipo de monitoreo para regis-
trar denuncias por redes sociales 
y mantener informadas a las de-
pendencias correspondientes y a 
la comunidad en general.

2020
unidades de la Policía unidades de la Policía 
Municipal para alguna Municipal para alguna 

evacuación si fuese evacuación si fuese 
necesarianecesaria

2020  
personas capacitadas personas capacitadas 

de Conagua para de Conagua para 
atender emergenciasatender emergencias

1717  
equipos de bombeo equipos de bombeo 

1212  
PipasPipas

88
ambulancias de Cruz ambulancias de Cruz 

RojaRoja

11
unidad de rescateunidad de rescate

4545  
paramédicosparamédicos

1515
unidades extintoras de unidades extintoras de 
Bomberos además de Bomberos además de 

rescate acuáticorescate acuático

8080  
elementos para una elementos para una 
respuesta inmediatarespuesta inmediata

12 12 
camiones cuenta camiones cuenta 

Sedena para evacuar Sedena para evacuar 
a personal civil y a personal civil y 

trasladarlo hasta los trasladarlo hasta los 
refugios temporalesrefugios temporales
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Atiende Oomapas reportes
De 70 a 80 reportes 
son a los que se acude 
diariamente y se 
ingresan de 30 a 35 
a través de la línea 
telefónica 073

Fabiola Navarro
EL TIEMPO

Luis Castro Acosta, director 
general del Organismo Ope-
rador Municipal de Agua 

Potable Alcantarillado y Sanea-
miento (Oomapas) de Cajeme, 
aseguró que la paramunicipal no 
es omisa a los reportes por drena-
jes colapsados.

Dijo que de 70 a 80 reportes son 
los que se atienden diarios y se in-
gresan de 30 a 35 a través de la lí-
nea telefónica 073 “esto qué quie-

re decir, que estamos alrededor 
de dos a uno o hasta 3 a uno en 
el día y digo esto porque estamos 
abonando a lo que es el rezago 
que se venía dando de años atrás 
y estamos haciendo mejoras del 
sistema del que ingresan hay una 
planeación que está dando por 
fin frutos con la llegada de nuevos 
equipos que se adquirieron”.

“Sí se ha avanzado de manera 
significativa, los números están 
ahí, vamos a hacer un reporte 
para que la ciudadanía se man-
tenga informada de lo que se está 
haciendo, que no somos omisos 
a la situación, que no evadimos 
nuestra responsabilidad”, apuntó. 

Castro, destacó que se han en-
focado los esfuerzos a la atención 
tanto de fugas de aguas negras, 
como de agua potable. Con el con-
trol de esta última problemática, se 
pretende colaborar para evitar más 
daños a causa de la severa sequía 
que enfrenta el municipio.

Luis Castro Acosta, director general del Organismo Operador Municipal de Agua Potable Alcantarillado y Sanea-
miento, aseguró que la paramunicipal no es omisa a los reportes por drenajes colapsados.

Invitan a participar Invitan a participar 
en el Ecotrueque en el Ecotrueque 

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Materiales como papel, cartón, 
aluminio y botellas plásticas, po-
drán ser cambiadas por un árbol, 
esto durante el Ecotrueque que se 
llevará a cabo el próximo viernes 
en la Plaza Álvaro Obregón.

La subdirección de Ecología 
Municipal informó que se busca 

conmemorar el Día Internacio-
nal del Reciclaje con este evento, 
durante el cual se busca concien-
tizar sobre la importancia del des-
hecho responsable de materiales, 
mismos que pueden tener una 
segunda vida.

El Ecotrueque se estará llevan-
do a cabo de 10:00 de la mañana a 
1:00 de la tarde en la plaza Álvaro 
Obregón, al cual se invita a parti-

cipar a toda la ciudadanía, con el 
fin de que puedan obtener un ár-
bol para reforestar.

Además de este centro de aco-
pio, en las instalaciones de Itesca 
se abrirá un punto para recolectar 
materiales reciclables en el Edificio 
1, el cual estará operando de 8:00 a 
10:00 de la mañana para posterior-
mente llevarse al punto de la Plaza.

Cabe mencionar que está no es 
la única actividad con la que la 
Ecología Municipal busca con-
cientizar sobre el cuidado del me-
dio ambiente, pues también se 
encuentran llevando a cabo pláti-
cas en los planteles escolares, esto 
con el fin de dar a cononocer los 
objetivos de la agenda 2030.

DENISS CABRERA / EL TIEMPO

Cada mes de mayo los fans de Star Wars se reúnen para Cada mes de mayo los fans de Star Wars se reúnen para 
celebrar el MayThe4th, y Ciudad Obregón no es la excepción, celebrar el MayThe4th, y Ciudad Obregón no es la excepción, 
por lo que este sábado 18 de mayo se llevará a cabo el Fan-por lo que este sábado 18 de mayo se llevará a cabo el Fan-
domzone dedicado a una de las sagas más populares.domzone dedicado a una de las sagas más populares.
Evento durante el cual se tendrá un maratón de Cineclub Evento durante el cual se tendrá un maratón de Cineclub 
conformado por Clone Wars Vol. 2, La venganza del Sith y Ah-conformado por Clone Wars Vol. 2, La venganza del Sith y Ah-
soka, funciones que iniciarán a partir de las 10 de la mañana soka, funciones que iniciarán a partir de las 10 de la mañana 
en el auditorio de la Biblioteca Pública Jesús Corral Ruíz.en el auditorio de la Biblioteca Pública Jesús Corral Ruíz.
Además, se realizará un Bazar de coleccionables, artículos Además, se realizará un Bazar de coleccionables, artículos 
diversos y alimentos, exposición de figuras de acciones, rifas diversos y alimentos, exposición de figuras de acciones, rifas 
e incluso cosplays por parte de algunos participantes.e incluso cosplays por parte de algunos participantes.
Esta celebración dedicada a Star Wars se llevará a cabo en Esta celebración dedicada a Star Wars se llevará a cabo en 
Biblioteca Pública en un horario de 10:00 de la mañana a Biblioteca Pública en un horario de 10:00 de la mañana a 
6:00 de la tarde, para el cual no se tendrá costo de admisión.6:00 de la tarde, para el cual no se tendrá costo de admisión.

ESTE SÁBADO SE REALIZARÁ EL 
FANDOMZONE DEDICADO A STAR WARS
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Atiende Oomapas reportes
De 70 a 80 reportes 
son a los que se acude 
diariamente y se 
ingresan de 30 a 35 
a través de la línea 
telefónica 073

Fabiola Navarro
EL TIEMPO

Luis Castro Acosta, director 
general del Organismo Ope-
rador Municipal de Agua 

Potable Alcantarillado y Sanea-
miento (Oomapas) de Cajeme, 
aseguró que la paramunicipal no 
es omisa a los reportes por drena-
jes colapsados.

Dijo que de 70 a 80 reportes son 
los que se atienden diarios y se in-
gresan de 30 a 35 a través de la lí-
nea telefónica 073 “esto qué quie-

re decir, que estamos alrededor 
de dos a uno o hasta 3 a uno en 
el día y digo esto porque estamos 
abonando a lo que es el rezago 
que se venía dando de años atrás 
y estamos haciendo mejoras del 
sistema del que ingresan hay una 
planeación que está dando por 
fin frutos con la llegada de nuevos 
equipos que se adquirieron”.

“Sí se ha avanzado de manera 
significativa, los números están 
ahí, vamos a hacer un reporte 
para que la ciudadanía se man-
tenga informada de lo que se está 
haciendo, que no somos omisos 
a la situación, que no evadimos 
nuestra responsabilidad”, apuntó. 

Castro, destacó que se han en-
focado los esfuerzos a la atención 
tanto de fugas de aguas negras, 
como de agua potable. Con el con-
trol de esta última problemática, se 
pretende colaborar para evitar más 
daños a causa de la severa sequía 
que enfrenta el municipio.

Luis Castro Acosta, director general del Organismo Operador Municipal de Agua Potable Alcantarillado y Sanea-
miento, aseguró que la paramunicipal no es omisa a los reportes por drenajes colapsados.

Invitan a participar Invitan a participar 
en el Ecotrueque en el Ecotrueque 

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Materiales como papel, cartón, 
aluminio y botellas plásticas, po-
drán ser cambiadas por un árbol, 
esto durante el Ecotrueque que se 
llevará a cabo el próximo viernes 
en la Plaza Álvaro Obregón.

La subdirección de Ecología 
Municipal informó que se busca 

conmemorar el Día Internacio-
nal del Reciclaje con este evento, 
durante el cual se busca concien-
tizar sobre la importancia del des-
hecho responsable de materiales, 
mismos que pueden tener una 
segunda vida.

El Ecotrueque se estará llevan-
do a cabo de 10:00 de la mañana a 
1:00 de la tarde en la plaza Álvaro 
Obregón, al cual se invita a parti-

cipar a toda la ciudadanía, con el 
fin de que puedan obtener un ár-
bol para reforestar.

Además de este centro de aco-
pio, en las instalaciones de Itesca 
se abrirá un punto para recolectar 
materiales reciclables en el Edificio 
1, el cual estará operando de 8:00 a 
10:00 de la mañana para posterior-
mente llevarse al punto de la Plaza.

Cabe mencionar que está no es 
la única actividad con la que la 
Ecología Municipal busca con-
cientizar sobre el cuidado del me-
dio ambiente, pues también se 
encuentran llevando a cabo pláti-
cas en los planteles escolares, esto 
con el fin de dar a cononocer los 
objetivos de la agenda 2030.

DENISS CABRERA / EL TIEMPO

Cada mes de mayo los fans de Star Wars se reúnen para Cada mes de mayo los fans de Star Wars se reúnen para 
celebrar el MayThe4th, y Ciudad Obregón no es la excepción, celebrar el MayThe4th, y Ciudad Obregón no es la excepción, 
por lo que este sábado 18 de mayo se llevará a cabo el Fan-por lo que este sábado 18 de mayo se llevará a cabo el Fan-
domzone dedicado a una de las sagas más populares.domzone dedicado a una de las sagas más populares.
Evento durante el cual se tendrá un maratón de Cineclub Evento durante el cual se tendrá un maratón de Cineclub 
conformado por Clone Wars Vol. 2, La venganza del Sith y Ah-conformado por Clone Wars Vol. 2, La venganza del Sith y Ah-
soka, funciones que iniciarán a partir de las 10 de la mañana soka, funciones que iniciarán a partir de las 10 de la mañana 
en el auditorio de la Biblioteca Pública Jesús Corral Ruíz.en el auditorio de la Biblioteca Pública Jesús Corral Ruíz.
Además, se realizará un Bazar de coleccionables, artículos Además, se realizará un Bazar de coleccionables, artículos 
diversos y alimentos, exposición de figuras de acciones, rifas diversos y alimentos, exposición de figuras de acciones, rifas 
e incluso cosplays por parte de algunos participantes.e incluso cosplays por parte de algunos participantes.
Esta celebración dedicada a Star Wars se llevará a cabo en Esta celebración dedicada a Star Wars se llevará a cabo en 
Biblioteca Pública en un horario de 10:00 de la mañana a Biblioteca Pública en un horario de 10:00 de la mañana a 
6:00 de la tarde, para el cual no se tendrá costo de admisión.6:00 de la tarde, para el cual no se tendrá costo de admisión.

ESTE SÁBADO SE REALIZARÁ EL 
FANDOMZONE DEDICADO A STAR WARS
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Inalcanzable justicia 
para Jorge Armenta

Este 16 de mayo se 
cumplen cuatro años 
del asesinato director 
general y fundador 
de Medios Obson

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Al igual que  aquella tar-
de del 16 de mayo en 
qué solo se escucha-

ron balas de odio, rencor 
y muerte, el silencio y 

oscuridad envol-
v i e r o n 

la justicia y ésta nunca llegó.
A mil 459 días del mortal arre-

bato en el que terminó la vida 
de Jorge Miguel Armenta Áva-
los, la ley se extinguió y su cri-
men está en el más completo 
olvido.

Inexplicablemente se le ha 
negado el derecho a la justicia a 
cuatro años de su infame y pro-
ditorio crimen.

Solo queda el recuerdo de las 
promesas incumplidas y resalta 
la ignominia de aquellos que 
prefieren fingir demencia que 
cumplir con su deber.

Este día, el director general 
y fundador de Medios Obson 
trascendió bajo crueles circuns-
tancias apagándose sus sueños 

y un cúmulo de prolíficos 
proyectos de crecimien-

to e innovación.
Hace cuatro años 

silenciaron la voz de un joven 
visionario que marcó un par-
teaguas con patente prototipo 
de hacer más ágil y objetiva la 
noticia.

Lo hizo sin miedo y con pecu-
liar olfato de la frescura que re-
claman los acontecimientos en 
su exacta dimensión.

Sus pensamientos sin atadu-
ras plasmados en notas y artí-
culos marcaron un antes y un 
después en el ejercicio perio-
dístico.

No era un enemigo vencer, 
pero criminales así lo conside-
raron por el peso de la verdad 
que imprimía en sus escritos.

Ahora solo falta esperar cuán-
to tiempo más tendrá que 
transcurrir para por fin tenga 
derecho a una justicia que de 
manera infame se le ha negado.

No más promesas, ¡por favor!

Fiscalía sin resultadosFiscalía sin resultados
Fabiola Navarro

EL TIEMPO

Han transcurrido 4 años de 
aquel fatídico 16 de mayo, cuan-
do al director del periódico El 
Tiempo, Semanario Última Pa-
labra y Medios Obson, Jorge 
Miguel Armenta Ávalos, balas 

asesinas le arrebataron la vida, 
dejando luto en su familia, ami-
gos y en el gremio periodístico.

Ese mismo día, la entonces 
gobernadora Claudia Pavlovich 
informó en sus cuentas oficiales 
“he solicitado a la fiscal, Clau-
dia Indira Contreras, se traslade 
a Cajeme e inicie de inmediato 

las investigaciones para escla-
recer y dar con los responsables 
del condenable ataque contra el 
director de Medios Obson, Jorge 
Armenta y 2 agentes de la policía 
municipal”.

La exfiscal Claudia Indira, 
nunca dio con los responsa-
bles de este crimen. Tampoco 

lo ha hecho quien hoy está al 
frente de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado (FGJE), 
Gustavo Salas.

Un año después, el 13 de mayo, 
fue asesinado el ex Procurador 
de Justicia de Sonora y entonces 
candidato a la alcaldía por Movi-
miento Ciudadano, Abel Murrie-
ta; a diferencia del caso Armenta 
Ávalos, hay dos presuntos culpa-
bles en prisión. Estos asesinatos 
fueron los dos pendientes que 
dejó Claudia Indira durante su 

paso por la Fiscalía y que sigue 
teniendo el actual Fiscal.

Jorge Miguel Armenta Ávalos, 
se encontraba incorporado al 
Mecanismo para la Protección 
de Personas Defensoras de De-
rechos Humanos y Periodistas, 
desde el año 2016 por amena-
zas en su contra. Su crimen fue 
condenado por la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), 
mientras que, a cuatro años de 
distancia, no hay justicia ni para 
él, ni para su familia.
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‘UN EMPRESARIO 
DE VISIÓN’

Deniss Cabrera 
EL TIEMPO

La trayectoria de Jorge Miguel La trayectoria de Jorge Miguel 
Armenta Ávalos como promotor Armenta Ávalos como promotor 
artístico continúa vigente, pues artístico continúa vigente, pues 
a cuatro años de su muerte su a cuatro años de su muerte su 
legado continúa, al igual que el legado continúa, al igual que el 
recuerdo que con cariño los grupos recuerdo que con cariño los grupos 
y músicos locales le guardan.y músicos locales le guardan.
Grandes bailes como lo son la Grandes bailes como lo son la 
Tradicional Feria de San Juan, Tradicional Feria de San Juan, 
la Expo Obregón e incluso obras la Expo Obregón e incluso obras 
de teatro, forman parte de los de teatro, forman parte de los 
eventos que organizo en Cajeme, eventos que organizo en Cajeme, 
mismos que permitieron una mismos que permitieron una 
importante derrama económica importante derrama económica 
y espacios de entretenimiento y espacios de entretenimiento 
para el disfrute de la ciudadanía.para el disfrute de la ciudadanía.
Hasta la fecha, quienes trabajaron Hasta la fecha, quienes trabajaron 
con él lo recuerdan como un em-con él lo recuerdan como un em-
presario de alta calidad y visión.presario de alta calidad y visión.
“Era una persona que trabajo el “Era una persona que trabajo el 
espectáculo por muchos años, espectáculo por muchos años, 
lo sabía hacer bien porque todo lo sabía hacer bien porque todo 
salía como él quería, era muy salía como él quería, era muy 
perseverante en el trabajo, tenía perseverante en el trabajo, tenía 
mucha visión para hacer este tipo mucha visión para hacer este tipo 
de eventos tan pesados” señaló el de eventos tan pesados” señaló el 
líder del Sindicato de Músicos de líder del Sindicato de Músicos de 
Cajeme, Gustavo Gutiérrez.Cajeme, Gustavo Gutiérrez.
Además de los grandes Además de los grandes 
eventos con artistas de talla eventos con artistas de talla 
internacional, Jorge no dejo de internacional, Jorge no dejo de 
lado los grupos locales, para los lado los grupos locales, para los 
cuales siempre brindo el apoyo cuales siempre brindo el apoyo 
en sus plataformas.en sus plataformas.
“Lo que él hacía servía mucho a la “Lo que él hacía servía mucho a la 
economía del municipio, todo el economía del municipio, todo el 
tiempo ayudando con la ganancia tiempo ayudando con la ganancia 
a los comités, si había un evento a los comités, si había un evento 
en Cócorit quedaba dinero para en Cócorit quedaba dinero para 
el comité, si hacía un evento en el comité, si hacía un evento en 
Obregón quedaba un porcentaje Obregón quedaba un porcentaje 
para tesorería, alguna cantidad de para tesorería, alguna cantidad de 
iba para algún propósito” recordó iba para algún propósito” recordó 
Aarón Soto de grupo La Mira.Aarón Soto de grupo La Mira.
Así como ellos, decenas de perso-Así como ellos, decenas de perso-
nas que tuvieron la oportunidad de nas que tuvieron la oportunidad de 
trabajar con él, en espectáculos tu-trabajar con él, en espectáculos tu-
vieron un impulso en sus carreras, vieron un impulso en sus carreras, 
además de sentar un precedente además de sentar un precedente 
en el gremio para la organización en el gremio para la organización 
de eventos.de eventos.
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legado continúa, al igual que el legado continúa, al igual que el 
recuerdo que con cariño los grupos recuerdo que con cariño los grupos 
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la Expo Obregón e incluso obras la Expo Obregón e incluso obras 
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presario de alta calidad y visión.presario de alta calidad y visión.
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espectáculo por muchos años, espectáculo por muchos años, 
lo sabía hacer bien porque todo lo sabía hacer bien porque todo 
salía como él quería, era muy salía como él quería, era muy 
perseverante en el trabajo, tenía perseverante en el trabajo, tenía 
mucha visión para hacer este tipo mucha visión para hacer este tipo 
de eventos tan pesados” señaló el de eventos tan pesados” señaló el 
líder del Sindicato de Músicos de líder del Sindicato de Músicos de 
Cajeme, Gustavo Gutiérrez.Cajeme, Gustavo Gutiérrez.
Además de los grandes Además de los grandes 
eventos con artistas de talla eventos con artistas de talla 
internacional, Jorge no dejo de internacional, Jorge no dejo de 
lado los grupos locales, para los lado los grupos locales, para los 
cuales siempre brindo el apoyo cuales siempre brindo el apoyo 
en sus plataformas.en sus plataformas.
“Lo que él hacía servía mucho a la “Lo que él hacía servía mucho a la 
economía del municipio, todo el economía del municipio, todo el 
tiempo ayudando con la ganancia tiempo ayudando con la ganancia 
a los comités, si había un evento a los comités, si había un evento 
en Cócorit quedaba dinero para en Cócorit quedaba dinero para 
el comité, si hacía un evento en el comité, si hacía un evento en 
Obregón quedaba un porcentaje Obregón quedaba un porcentaje 
para tesorería, alguna cantidad de para tesorería, alguna cantidad de 
iba para algún propósito” recordó iba para algún propósito” recordó 
Aarón Soto de grupo La Mira.Aarón Soto de grupo La Mira.
Así como ellos, decenas de perso-Así como ellos, decenas de perso-
nas que tuvieron la oportunidad de nas que tuvieron la oportunidad de 
trabajar con él, en espectáculos tu-trabajar con él, en espectáculos tu-
vieron un impulso en sus carreras, vieron un impulso en sus carreras, 
además de sentar un precedente además de sentar un precedente 
en el gremio para la organización en el gremio para la organización 
de eventos.de eventos.
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Es imposible no sentirse con 
el corazón apresado, al re-
cordar hoy a Jorge Miguel 

Armenta Avalos, fundador de 
Medios Obson.

Este 16 de mayo se cumplen 
cuatro años de su partida. El 2020, 
el año de la pandemia de covid-19, 
nos arrebató al amigo, pero no fue 
el nefasto virus que se lo llevó sino 
seres llenos de odio.

Habíamos hablado por teléfo-
no el domingo 10 de mayo, cuan-
do me llamó para felicitarme por 
el Día de la Madre, y me platicó 
que estaba a punto de irse a la 
casa de su madre, a celebrarla.

Lo regañé por no estar en Ma-
zatlán donde tenía un lugar donde 
quedarse, podía trabajar vía remo-
ta y así mantenerse protegido y ais-
lado del covid, que estaba pegando 
con fuerza. “Si ya me voy a ir ami-
ga, si ya unos días más”.

Seguramente algunos pendien-
tes lo detuvieron en Obregón, y 
pospuso su viaje. El sábado 16 
de mayo fue un día negro para 
su familia y para todos los que lo 
amábamos. Un día que no le de-
seo vivir a nadie.

Aun cuando han pasado cuatro 
años, quienes lo quisimos y lo 
seguiremos queriendo más allá 
de la muerte, lo extrañamos y lo 
echamos mucho de menos. Nos 
hace falta.

Fue un extraordinario amigo, 
un amigo que te hacía llorar de 
risa, porque tenía un humor úni-
co; un amigo que te escuchaba, 
que te entendía y con quien no 
sentías el tiempo al platicar con 
él. Encontrar un amigo así es un 
verdadero regalo.

Su partida no solo fue una pér-
dida para sus seres queridos y sus 
amigos sino para todo Cajeme 
porque Jorgito, como yo le decía, 
era una persona que aportaba a la 
ciudad y que generaba empleos.

No sé de quien heredó ese espíri-
tu creativo y emprendedor, si de su 
madre o de su padre, o si simple-
mente él ya nació así.

Pero él se hizo a brazo partido, 
trabajando día y noche, y tenía la 
particularidad de ver el potencial 
de hacer negocio en cada situa-

ción que vivía.
Así fue como se hizo un empre-

sario de los bailes y eventos artís-
ticos. Llegó a traer obras de teatro 
y diferentes artistas a Obregón.

Vivió el momento más duro de 
su vida cuando frente a sus ojos 
mataron a Tito Torbellino, en un 
restaurante de Sushi que abrió 
frente a la Plaza Tutuli.

Recuerdo que, en una ocasión, 
tiempo después, me invitó a ce-
nar al mismo lugar, me narró 
todo el episodio, y cómo duran-
te meses no pudo dormir por el 
trauma que sufrió al ver morir al 
cantante y compositor estadou-
nidense del género regional. Pero 
al final contaba las cosas de tal 
manera, que terminabas riéndo-
te aún de las cosas más tristes.

A Jorgito, le gustaba también la 
política, fue regidor y diputado 
local suplente, y fue director del 
Parque Infantil Ostimuri. Le gus-
ta hablar y relacionarse con los 
políticos. Cuando nos conocimos 
e hicimos amigos, él militaba en 
el Frente Juvenil del PRI. Y aun-
que simpatizaba con el PRI, tenía 
amigos en todos los partidos, y 
convivía con todos.

Si bien era abogado de profe-

sión, en su interior se agitaba un 
periodista. Así fue como primero 
abrió el semanario Última Pala-
bra, luego Medios Obson y final-
mente el periódico El Tiempo.

La visión con Medios Obson 
era tener un medio que aglutina-
ra a las mejores voces de opinión 
de la localidad, para que la gente 
en Obregón tuviera opciones di-
ferentes y enfoques variados del 
acontecer político.

El gran mérito es haber hecho 
que Medios Obson, se pusiera 
por encima de medios con una 
historia de décadas y muchos 
más recursos.

Sin tener una formación como 
periodista, tuvo la habilidad de 
detectar dónde estaba la noticia, 
y encontrar los espacios que no 
estaban cubriendo lo otros para 
meterse e innovar.

La ola de violencia que vivía 
Obregón, fue ese espacio. Medios 
Obson se hizo presente con re-
porteros que armados con sus te-
léfonos daban cuenta de los he-
chos sangrientos que una y otra 
vez lastimosamente se sucedían 
en Obregón.

Algunos pretendieron acallarlo, 
diciéndole que difundir esas noti-

cias dañaba la imagen de Obregón, 
pero no hizo caso porque para él, 
lo más importante era informar lo 
que pasaba en la ciudad.

Aprovechó las redes sociales 
como Facebook para abrir cana-
les de comunicación a través de 
programas con invitados, y pro-
gramas de noticias.

Para él, no había imposibles. 
Siempre estaba buscando como 
hacer avanzar a Medios Obson, 
como hacerlo crecer. En muchas 
ocasiones, imponía la agenda 
noticiosa del día.

Con su muerte deja a Medios 
Obson como un legado que, si 
bien corresponde a su familia 
mantener y hacer crecer, tam-
bién nos pertenece a todos, 
porque todos de una otra forma 
hemos sido informados por sus 
reporteros y analistas de opinión.

Quienes formamos parte de 
Medios Obson, familiares, tra-
bajadores y colaboradores nos 
corresponde trabajar duro para 
honrar su memoria.

Seguramente que desde donde 
esté, se sentirá feliz de que cua-
tro años después de su partida, 
Medios Obson sigue de pie y cre-
ciendo.

Al dolor de perderlo, se suma 
la tristeza de saber que nunca se 
hizo justicia por más que el caso 
se le presentó al mismo presiden-
te de la república.

La Fiscalía del Estado de Sono-
ra se hizo de la vista gorda y nun-
ca actuó. Qué fácil, como no era 
nadie de los suyos, no les impor-
tó; o vayan a saber ustedes que 
compromisos tienen, que nunca 
hicieron nada; o hicieron como 
que hicieron.

Qué terrible, Medio Obson 
nunca dejará de reclamar justi-
cia, aunque nuestra voz se pierda 
en el desierto de la ignominia, y 
la indiferencia.

Imagínense si no se hizo justicia 
para un personaje público como lo 
era Jorgito, que podemos esperar el 
resto de los mortales, los ciudada-
nos comunes y corrientes. La falta 
de justicia en casos como éste, será 
uno de los grandes pendientes del 
gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador.

Este cuarto aniversario, yo no 
quiero que pase sin decir y de-
sear que me gustaría que, en 
Cajeme, tuviéramos más Jorges 
Migueles Armenta Avalos. Sí, 
más hombres arrojados, valien-
tes y emprendedores como él lo 
fue.

En sus 44 años de vida hizo mu-
cho, y se convirtió en un ejemplo 
de vida, de lo que se pueda lograr 
con trabajo duro y determina-
ción.

Un jovencito que, sin venir de 
una familia adinerada ni pudien-
te, construyó un medio de comu-
nicación que es referente en la 
vida de Cajeme. Un hombre que 
nunca le temió a nada, y logró 
todo lo que se propuso en la vida. 
Ese tipo de hombres es el que ne-
cesitamos en el mundo.

Más allá del empresario, del pe-
riodista que habitaba en él, tuve 
la dicha de tenerlo como amigo. 
Nuestros años de amistad enri-
quecieron mi vida y me dieron 
momentos de inmensa felicidad.

Así que hoy en su aniversa-
rio, solo me queda dar gracias a 
Dios y la vida, por haber cruzado 
nuestros caminos.

Jorge Miguel Armenta Ávalos: 
Cuatro años sin justicia
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Es verdaderamente indignante y causa una 
impotencia sin límite, el hecho de que hoy 
se cumplan cuatro años de la artero crimen 

del fundador de nuestra casa editorial Grupo Me-
dios Obson y director general JORGE MIGUEL AR-
MENTA ÁVALOS, ocurrido el 18 de Mayo del 2020  
y ninguna autoridad se ha encargado de darle se-
guimiento a las investigaciones correspondientes, 
cuyo expediente se encuentra durmiendo el sueño 
de los justos, en los gigantescos archivos de casos 
pendientes  de resolver que habitan en la Fiscalía 
General de Justicia del Estado FGJE), cuyo titular 
GUSTAVO RÓMULO SALAS CHÁVEZ, no se ha 
dignado siquiera a buscar algún tipo de comuni-
cación con los familiares de la víctima, desde que 
tomó posesión del cargo el 23 de Mayo de 2023. 
O sea, a un año de asumir esa responsabilidad, 
le ha valido una pura y dos con sal, el crimen del 
destacado periodista y empresario del ramo. Por 
lo menos la anterior fiscal CLAUDA INDIRA CON-
TRERAS CORDOVA, sí buscó esa comunicación 
con la familia, pero, aunque de alguna manera 
fue un consuelo y apoyo moral para los familiares 
de Jorge Miguel, de poco sirvió porque pronto la 
despidieron al hacerles estorbo quien sí trabajaba 
buscando la procuración de justicia real en el es-
tado, algo que no le convenía a los actuales, vaya 
usted a saber por qué razones que por supuesto 
sí nos imaginamos. Incluso varios miembros la fa-
milia de Armenta Avalos hicieron viajes a México 
en sus peticiones y legitimas exigencias de justicia, 
ante los mal altos niveles del Gobierno Federal, 
con el fin de ser escuchados por el presidente más 
permisivo con el crimen en la historia de nues-
tro país, ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR y 
el florero mayor de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, ROSA ICELA RODRÍGUEZ 
VELÁZQUEZ, pero es evidente que no encontra-
ron el eco que buscaban porque hasta la fecha es 
totalmente nulo el avance de las investigaciones, 
porque la pesquisas del caso están exactamente 
como al principio y  porque el fiscal actual Rómu-
lo Gustavo Salas, no ha demostrado ni el menor de 
los intereses por esclarecer este caso, demostran-
do una negligencia y una irresponsabilidad que le 
ha caracterizado en el tiempo que lleva como fis-
cal general, toda vez que las estadísticas muestras 
una impunidad superior al 90 por ciento en las 
agencias del ministerio público que están bajo su 

responsabilidad, a donde la gente es evidente que 
ha perdido el ánimo de acudir a denunciar actos 
delictivos, porque con la corrupción, negligencia 
e irresponsabilidad que impera, se les ha vuelto 
una costumbre victimizar a las víctimas, porque 
en cuanto asesinan a alguien en lugar de emitir 
un boletín donde se expliquen los avances de la 
investigación, la fiscalía se encarga primero que 
nada de exhibir a la víctima sobre todo si conta-
ba con antecedentes penales del tipo y la grave-
dad que sean, lastimando con ello mucho más a 
la familia, que de por sí se encuentra dolidas por 
el ser querido que les acaban de arrebatar, pero 
todo lo hacen con el único fin de justificar su me-
diocridad en el trabajo que les corresponde hacer, 
pero por su ineptitud no lo llevan a cabo. Esa es la 
clase de fiscalía general con la que contamos en 
Sonora, que representa una verdadera decepción, 
porque el fiscal Gustavo Salas, de ninguna manera 
es autónomo e imparcial, como debiera serlo, sino 
que se debe a quienes lo nombraron, para trabajar 
a favor de sus intereses, de lo más alejados de los 
intereses del pueblo sonorense, en donde el pro-
pósito fundamental es que impere la impunidad, 
pero que concuerde con la voluntad perversa de 
quienes tenían altos intereses por su nombra-
miento, para seguir trabajado a sus anchas y que 
los sonorenses sigan sufriendo las consecuencias 
de una impunidad que lacera a miles de familias, 
que como un sueño guajiro siguen esperando la 
justicia que les corresponde. Mientras tanto mi-
les de madres sonorenses, incluida la de Jorge 
Armenta, todos los días siguen derramando lá-
grimas con un dolor inmenso de acordarse de sus 
hijos que les arrebataron las balas de los emisarios 
de la muerte y que saben que nunca de los nuncas 
volverán a darles un abrazo y un beso de madres 
para reconfortar sus almas desechas de tanto su-
frimiento y dolor que les desgastan día con día, 
noche con noche, y amanecer con amanecer cuyo 
primer pensamiento es aquel hijo que se les fue de 
la noche a la mañana en un momento totalmen-
te inesperado que junto con su hijo del alma les 
arrebataron su corazón, su alma completa, su fe-
licidad y aquellos momentos mágicos que disfru-
taban con él desde que lo trajeron nueve meses en 
sus vientres, pasando por el día que lo dieron a luz 
y Dios les permitió conocerlo, junto con su etapa 
de crecimiento y desarrollo que disfrutaban tanto, 

pero todo eso les arrebataron la manos crimina-
les que por un lado están los intelectuales y por 
otro los ejecutores materiales que de igual manera 
navegan con el alma hueca. Por desgracia, para 
todos los familiares de las víctimas mortales de-
bido a la violencia en Sonora, nada de lo anterior 
escrito y descrito con manzanitas sobre el amargo 
sufrimiento de las madres que pierden a sus hijos, 
lo entiende el fiscal Gustavo Salas, demostrando 
una insensibilidad e irresponsabilidad y falta de 
empatía, indignante que lo coloca a varios años 
luz del verdadero papel que debe desempeñar un 
verdadero Fiscal General de Justicia de un Esta-
do. Aunque claro estamos ciertos que como fis-
cal actual, anda ahogado y perdido, con  el agua 
hasta el cuello, en el amplio y enredado mundo 
de expedientes sin resolver con miles de críme-
nes, cuyos familiares viven la misma situación 
de indiferencia de un fiscal incapaz e inútil, que 
se ha hecho especialista en  solo patear el bote 
todos los días al no quedarle otra opción, ante la 
inmensidad de trabajo que les genera la seguri-
dad que evidentemente se les fue de las manos 
y se les ha salido de control y no sin antes prote-
ger a los criminales, cuando no vemos patrullas 
que arrancan para un lado, las vemos que arranca 
para el otro, simulando persecuciones y emergen-
cia reales, pero sabemos que van solo a hacerse 
bolas en el lugar de los hechos sangrientos, donde 
solo cuentan casquillos y delimitan las áreas con 
cinta amarilla para obstaculizar el trabajo de la 
presa, en tanto los matones ya están en escondites 
seguros en las casas de seguridad que operan en 
la Ciudad y la zona rural, apoyados con las fuerzas 
federales que solo llegaron a Sonora a realzar un 
papel similar a las reinas del carnaval porque solo 
se llevan paseándose por las calles, pero nunca 
atrapan a nadie, cuando los vendedores de droga, 
al igual que la policía estatal y las policías muni-
cipales, saben perfectamente  de los sitios donde 
operan, pero ahí llegan solo a cobrar sus cuotas 
o a detenerlos, porque las órdenes superior son 
dejarlos que trabajen, siempre y cuando los jefes 
mayores reciben cómodamente la cuota corres-
pondiente, para que los crímenes por hablar con 
la verdad como el de Jorge Armenta, sigan dando 
y nadie investigue y nadie se preocupe por fre-
narlos, porque indudablemente que el negocio es 
productivo.

Cuatro años sin Jorge Armenta y 
las autoridades ¡bien gracias!

Jorge Miguel Armenta Gustavo Rómulo Salas Claudia Indira Contreras Andrés Manuel López Obrador Rosa Icela Rodríguez
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¿Lilly Téllez senadora sonorense?

Sin tener prueba alguna, solo 
mi imaginación, soy un 
convencido que la señora 

LILLY TÉLLEZ, es una mujer mal 
agradecida, pues ella tiene la ino-
cencia de los políticos que par-
ticipan por primera ocasión en 
una contienda y cree que la gana 
por su simpatía o porque alguien 
la recordaba como una excelente 
reportera o lectora de noticias de 
las televisoras locales y que por 
ello, los sonorenses se volcaron 
a las urnas, convencidos que esta 
reportera de cara bonita, era la 
solución para la problemática en 
que nos tenia metidos la exgo-
bernadora CLAUDIA PAVLO-
VICH ARELLANO.

Pretende hacernos creer que, es 
una periodista que con su popu-
laridad tenía convencido a AMLO 
que ella era la comunicadora que 
requería el electorado sonorense, 
en el Senado de la República y 
por ello, le rogó para que acepta-
ra ser compañera en la fórmula al 
Senado con ALFONSO DURAZO 
MONTAÑO, para que, con esa 
popularidad, le llevará al hoy go-
bernador sin problema, al sena-
do de la república. 

Lejos está de imaginar que, AL-
FONSO DURAZO fue quien con-
venció a AMLO de que invitara 
a la comunicadora, después de 
hacerlo él, para que, en un futuro 
utilizarla de luchadora en contra 
de la oposición conservadora y 
reaccionaria del país. Pero ambos 
se equivocaron con ella y nunca 
imaginaron que los traicionaría 
a ambos y ya ubicada en el sena-
do de la república buscaría dar el 

salto, al bando de sus adversarios 
políticos, dejando a MORENA sin 
uno de sus votos. Sin importarle 
que de seguir donde se encontra-
ba tenía mejores opciones, como 
política, pero a eso al parecer no 
le entiende y solo tiene la idea de 
volver a ser la periodista sensa-
cionalista que un día fue en Te-
levisión Azteca, a nivel nacional. 

Pero me informan que, por su 
soberbia y arrogancia se fue per-
diendo y salió de los grandes me-
dios hasta parar en uno, del que 
finalmente la rescató el origina-
rio de Bavispe, pues quien era el 
jefe de LILLY, y propietario de ese 
medio FEDERICO ARREOLA, en 
alguna etapa de su vida fue gran 
amigo o lo es, lo desconozco, 
del mandatario estatal. Pero me 
imagino que no, pues hace unas 
semanas atrás salió a defender 
a MANLIO FABIO BELTRONES 
y desmentir a LUIS DONALDO 
COLOSIO RIOJAS, de quien dijo 
que estaba equivocado y que 
MANLIO era amigo del malo-
grado COLOSIO MURRIETA. 
Nada más como dato general, en 
el aniversario luctuoso de LUIS 
DONALDO estuvieron otros pe-
riodistas nacionales y no así FE-
DERICO ARREOLA, a quien en 
campaña de COLOSIO le acom-
pañaba frecuentemente y con él 
conversaba en privado.

La senadora LILLY TÉLLEZ, 
quien debería andar en campaña 
en Sonora, en busca de su ree-
lección desde hace tiempo. No 
lo hace por dos razones, según 
mis compañeros de café, la pri-
mera dicen estos jóvenes de edad 

avanzada, es que no lo hace pues, 
ya no aguanta nuestras tempera-
turas a las que se desacostumbró 
hace muchos años, desde que se 
fue a radicar a la Ciudad de Mé-
xico y no quiere dejar de cobrar 
como legisladora y la segunda 
razón es que, no tiene necesidad 
de venir pues su lugar en el sena-
do en la próxima legislatura está 
completamente segura, pues va 
en las listas de los plurinomina-
les, de su nuevo partido acción 
nacional. 

Después de terminar el perio-
do de sesiones del senado de 
la república, pero previo a ello, 
semanas atrás MANLIO FABIO 
BELTRONES, se dice le compró 
un espacio en el noticiero del co-
municador nacional CIRO GÓ-
MEZ LEYVA, donde se presenta 
a opinar de política nacional y en 
especial en contra del presiden-
te AMLO. Donde LILLY está to-
mando gran audiencia nacional, 
como comunicadora es exce-
lente, pero una candidata sono-
rense le impugnó que estuviese 
de candidata y comentarista de 
sucesos políticos, a la vez, y al 
parecer el INE le giró una reco-
mendación de abandonar el pro-
grama o su candidatura, a lo que 
sumamente molesta en el mismo 
programa de CIRO vía zoom fue 
entrevistada y ahí hizo mención 
que se habían reunido el gober-
nador ALFONSO DURAZO, GE-
RARDO FERNÁNDEZ NOROÑA 
y SERGIO GUTIÉRREZ LUNA. A 
los que, calificó de ser un trio de 
llorones, cobardes y corruptos, y 
agregó que el presidente de Mé-

xico tiene una hora diaria para 
decir lo que quiera a la ciudada-
nía de todo el país, a ella por una 
participación de minutos en un 
programa de Radio y Tele Fór-
mula, pero orgullosa dice “No me 
van a callar”. Y recordó a AMLO 
comentándote aquel “Cállate 
chachalaca” al “Cállate pejelagar-
to”, y DURAZO cállate también, 
pues tiene comprados todos los 
medios y les niegan espacios a los 
candidatos de oposición.

Lo peor no es esto es que, en 
su tuit hoy X, en redes sociales, 
los señala o califica como so-
cios de mafiosos, quienes logra-
ron doblar al INE, para sacarla 
del espacio de ese importante 
empresa o medio de comunica-
ción, donde se dice que MAN-
LIO FABIO, tiene comprados 
grandes espacios y le han hecho 
importantes entrevistas los co-
municadores JOAQUÍN LÓPEZ 
DÓRIGA y CIRO GÓMEZ LE-
YVA.

Probablemente desconoce la 
senadora, que MANLIO le tie-
ne comprado ese espacio, pues 
le reclama a CIRO, que ella está 
pagando grandes cantidades de 
dinero por aparecer en ese pro-
grama todos los lunes, ocupan-
do largos espacios, tal vez tiene 
la idea de que sus opiniones 
como política interesan a los 
radioescuchas o teleaudiencia 
a nivel nacional. Y ofende al trío 
de políticos que se reunieron la 
semana pasada para sacarla de 
ese medio, pues el gobernador 
dice fue quien impuso como 
titular del INE a “La TADDEI, 

como a toda su familia, en la 
entidad”. 

La hoy senadora parece, no 
recordar que, si DURAZO MON-
TAÑO no la invita a participar 
en política, tal vez estuviese de 
comunicadora en ese medio del 
importante periodista FEDERI-
CO ARREOLA, “Sin pena, ni glo-
ria”, tal vez con más pena que con 
gloria que, en estos momentos 
maneja.

NOTAS EN SERIE 
Insistimos que si el candidato a 

la reelección de la ciudad de Her-
mosillo ANTONIO ASTIAZARÁN 
GUTIÉRREZ, los señalamientos 
que le hacen como campañas 
negras o guerras sucias, pero de 
ser ciertos o al menos parte de 
los señalamientos que hicieron 
además en el pasado debate, de 
perder insistimos deberá aceptar 
la regiduría, a fin de continuar 
manteniendo fuero y no ser dete-
nido y encarcelado…

Finaliza la huelga en la UNI-
SON, y me dio gusto ver de nuevo 
el día de ayer en la capital sono-
rense estar abierto el acceso a 
los estudiantes, trabajadores y 
maestros del alma mater de los 
sonorenses, pero los detalles del 
arreglo los comentaremos en 
próximas despacho por razones 
de espacio…

La reflexión del día de hoy: 
“LA FILOSOFÍA ES LO QUE NOS 
DISTINGUE DE LOS SALVAJES 
Y BÁRBAROS, LAS NACIONES 
SON TANTO MÁS CIVILIZADAS 
Y CULTAS, MIENTRAS MÁS FI-
LOSOFAN SUS HOMBRES”.

Lilly Téllez Claudia Pavlovich Alfonso Durazo Gerardo Fernández Antonio Astiazarán 
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Destaca Sonora en el
rubro de la edificación
El gobernador 
Alfonso Durazo 
Montaño participó 
en la Expo Desarrollo 
Inmobiliario 2024, 
un encuentro en el 
que se congregan 
empresarios del ramo 
de todo el país

Redacción
EL TIEMPO

CIUDAD DE MÉXICO. Para 
abordar el tema de acceso a 
la vivienda social y el trabajo 

en conjunto de las autoridades con 
los desarrolladores, el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño participó 
en la Expo Desarrollo Inmobiliario 

2024, un encuentro en el que se 
congregan empresarios del ramo 
de todo el país.

Al formar parte de un conversa-
torio en el que participó también 
Jaime Fasja, presidente de la Aso-
ciación de Desarrolladores Inmo-
biliarios (ADI), el gobernador abor-
dó las acciones que desde el estado 
se están llevando a cabo para la 
edificación de casas, y para que la 
población pueda acceder a ellas.

En la materia Sonora se ubica 
entre las principales 10 entidades 
en el rubro de la edificación, co-
rrespondiente al área de vivienda, 
edificios industriales, comercia-
les, servicios, escuelas, hospitales, 
clínicas, y obras.

La ADI es el máximo organismo 
del sector y está integrada por 78 
de los desarrolladores más im-
portantes del país, y tiene como 
objetivo principal impulsar pro-
greso urbano e integral.

El gobernador Alfonso Durazo Montaño participó en la Expo Desarrollo Inmobiliario 2024, un encuentro en el que se 
congregan empresarios del ramo de todo el país.

Trabajará investigador del Trabajará investigador del 
Itson en proyecto de HarvardItson en proyecto de Harvard

Redacción
EL TIEMPO

El doctor Juan Carlos Álvarez Ye-
piz, profesor Investigador del Insti-
tuto Tecnológico de Sonora (Itson), 
fue seleccionado para participar en 
el Programa de becarios y acadé-
micos visitantes del Centro David 
Rockefeller de Estudios Latinoa-
mericanos (Drclas) de la Universi-
dad de Harvard, con el fin de apor-
tar nuevos conocimientos sobre 
estudios latinoamericanos. 

El Investigador del Departa-
mento de Ciencias del Agua y 
Medio Ambiente, trabajará en un 
proyecto titulado “Retos y opor-
tunidades para abordar la crisis 
climática contemporánea en Mé-
xico”, aprovechará su experiencia 
en Ecología para explorar las inte-
racciones entre el clima, los eco-
sistemas y las sociedades rurales. 

Es importante resaltar, que su 
trabajo es crucial para compren-

der los impactos ecológicos y so-
ciales de los eventos extremos re-
lacionados con el clima extremo, 
particularmente en regiones vul-
nerables del noroeste de México. 

En este sentido, el doctor Álvarez 
Yépiz desarrollará su estancia en la 
Universidad de Harvard durante 
el semestre completo de otoño de 
2024 (agosto-diciembre), la cual 

le permitirá avanzar en la investi-
gación que realiza en el Itson y, al 
mismo tiempo, en el intercambio 
intelectual y cultural con la comu-
nidad latinoamericana y global de 
la Universidad de Harvard. 

Cabe destacar que, el Centro 
David Rockefeller de Estudios 
Latinoamericanos (Drclas) de la 
Universidad de Harvard es recono-
cido por fomentar profundos inter-
cambios intelectuales y culturales 
entre Harvard y América Latina. 
Este año, el Programa de becarios 
y académicos visitantes continúa 
esta tradición al recibir a un grupo 
distinguido de académicos de di-
versas disciplinas y orígenes. 

El trabajo de este grupo aca-
démico, busca contribuir a una 
comprensión más rica de los 
problemas latinoamericanos, 
mientras trabajan en proyectos 
de investigación específicos que 
resaltan sus perspectivas y áreas 
de especialización únicas.

CONMEMORAN 
DÍA DEL MAESTRO

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Con la entrega HERMOSILLO. Con la entrega 
de medallas, reconocimientos y de medallas, reconocimientos y 
estímulos a mil 116 docentes que estímulos a mil 116 docentes que 
cumplieron 40, 30 y 20 años de cumplieron 40, 30 y 20 años de 
servicio educativo, el Gobierno de servicio educativo, el Gobierno de 
Sonora, a través de la Secretaría Sonora, a través de la Secretaría 
de Educación y Cultura (SEC), con-de Educación y Cultura (SEC), con-
memoró el Día del Maestro.memoró el Día del Maestro.
La dependencia estatal informó La dependencia estatal informó 
que los integrantes del magisterio, que los integrantes del magisterio, 
procedentes de los 72 municipios procedentes de los 72 municipios 
de Sonora, recibieron la medalla de de Sonora, recibieron la medalla de 
plata “Profr. Amadeo Hernández”, plata “Profr. Amadeo Hernández”, 
por 20 años de servicio y las por 20 años de servicio y las 
medallas de oro “Eduardo W. Villa” medallas de oro “Eduardo W. Villa” 
y “Manuel Altamirano”, por 30 y 40 y “Manuel Altamirano”, por 30 y 40 
años, respectivamente.años, respectivamente.
Asimismo, autoridades educativas, Asimismo, autoridades educativas, 
legislativas, sindicales y de gobi-legislativas, sindicales y de gobi-
erno, así como representantes de erno, así como representantes de 
los padres de familia, encabezaron los padres de familia, encabezaron 
una ceremonia conmemorativa en una ceremonia conmemorativa en 
el Monumento al Maestro y una el Monumento al Maestro y una 
guardia de honor en memoria de las guardia de honor en memoria de las 
y los docentes que han fallecido.y los docentes que han fallecido.
La SEC resaltó la gran labor que La SEC resaltó la gran labor que 
realiza el magisterio sonorense para realiza el magisterio sonorense para 

formar a las nuevas generaciones, formar a las nuevas generaciones, 
enfrentando retos como la pan-enfrentando retos como la pan-
demia o el avance vertiginoso de las demia o el avance vertiginoso de las 
tecnologías de la información y la tecnologías de la información y la 
comunicación, entre otros aspectos comunicación, entre otros aspectos 
que han rediseñado su labor en las que han rediseñado su labor en las 
aulas.aulas.
Durante el evento conmemorativo Durante el evento conmemorativo 
también se entregaron recono-también se entregaron recono-
cimientos a las y los docentes de cimientos a las y los docentes de 
Agua Prieta, Hermosillo, Cajeme, Agua Prieta, Hermosillo, Cajeme, 
Altar, Guaymas, Navojoa y Huata-Altar, Guaymas, Navojoa y Huata-
bampo que fueron seleccionados bampo que fueron seleccionados 
ganadores de la convocatoria “Me-ganadores de la convocatoria “Me-
jores Prácticas por una Educación jores Prácticas por una Educación 
Transformadora”.Transformadora”.
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Pactan por solución a 
deficiencias en Navojoa
Beltrones y Jorge 
García de León hacen 
compromiso de 
gestión de recursos 
para solucionar 
problemas agua y el 
drenaje colapsado

Redacción
EL TIEMPO

NAVOJOA. Gestionar recur-
sos federales para atender 
los problemas de abasto 

de agua y drenaje colapsados que 
pone en riesgo la salud de las fa-
milias de Navojoa, se comprome-
tieron los candidatos al Senado, 
Manlio Fabio Beltrones y a la al-
caldía, Jorge García de León.

En una visita a la colonia Nogali-
tos por cuyas calles corren las aguas 
negras todos los días de la semana 
sin que ninguna autoridad de los 3 

niveles de gobierno resuelva, Bel-
trones Rivera dijo “que esto se re-
suelve con una buena gestión en el 
Senado y con mucha voluntad”.

El encuentro con familias afecta-
das se dio en el callejón Salazar a la 

altura que divide las colonias Rosa-
les y Nogalitos donde circulan las 
aguas negras   y los olores fétidos in-
vaden las casas haciendo insopor-
table la vida diaria de las familias.

Los drenajes colapsados son un 

serio problema en la mayoría de 
los municipios de Sonora, “espe-
cialmente aquí en Navojoa donde 
hay un enorme descuido de parte 
del gobierno”, comentó.

Por su parte el candidato a la al-

caldía de Navojoa, Jorge García de 
León, expuso que agua y drenaje 
es uno de los mayores problemas 
del municipio y hay el compromi-
so de atenderlo y resolverlo con el 
apoyo de Manlio Fabio Beltrones 
desde el Senado.

Precisó que se requieren alre-
dedor de 800 millones de pesos 
y para ello está impulsado el pro-
grama HidroMayo 24/7 para ha-
cer frente a esta problemática.

VECINOS DENUNCIAN FALTA DE VO-
LUNTAD PARA RESOLVER PROBLEMA

Vecinos del sector oriente por 
donde pasa el colector Nogalitos 
pidieron al candidato al Senado 
gestiones para resolver este serio 
problema de salud pública que 
está enfermando a las familias 
inclusive se han presentado al-
gunos decesos especialmente en 
personas de la tercera edad.

“El problema está en las calles, 
pero también está en nuestras 
casas con los baños tapados, Oo-
mapas viene, pero no resuelve”, 
denunció la Sra. Sagrario Con-
treras López, residente del sector 
Nogalitos.

A su vez la Sra. Yesica Alanís pi-
dió al Candidato al Senado inter-
venir y hacer las gestiones para de 
una vez por todas se resuelva este 
problema.

“Ya tenemos años con este pro-
blema por eso estamos pidiendo 
la gestión y ojalá nos puedan ayu-
dar a solucionar”.

Gestionar recursos federales para atender los problemas de abasto de agua y drenaje colapsados que pone en 
riesgo la salud de las familias de Navojoa, se comprometieron los candidatos al Senado, Manlio Fabio Beltrones y a 
la alcaldía, Jorge García de León.

Celebran levantamientoCelebran levantamiento
de huelga en la Unisonde huelga en la Unison

David Jaquez
EL TIEMPO

Ante el levantamiento de huel-
ga por parte del Sindicato de 
Trabajadores y Empleados de la 
Universidad de Sonora (Steus), 
asociaciones de estudiantes de la 
Universidad de Sonora celebra-
ron la iniciativa tras 29 días.

Al respecto, Melissa Samaniego, 

presidenta del Consejo Estudian-
til de Sociedades de Alumnos de 
la Universidad de Sonora (CESA), 
informó que era importante que 
se levantara el paro de labores 
para que los estudiantes no per-
dieran más clases en esta etapa 
final del semestre.

“Una gran noticia para la comu-
nidad estudiantil, porque necesi-
tábamos volver cuanto antes para 

tener las evaluaciones y para que 
no tuviéramos mayores compli-
caciones”, comentó.

Por su parte, Axel Paul Medellín 
Villalobos, presidente de la Asocia-
ción de Estudiantes Universitarios 
(Adeus), consideró que falta que la 
planta académica informe cómo 
será la dinámica para que los alum-
nos se nivelen en sus estudios y la 
evaluación al final del semestre.
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Proyectan aumentar
la producción de uva
Estiman que sean al 
menos 25 millones de 
cajas con ese producto

Rafael Rentería
EL TIEMPO

Sonora es uno de los esta-
dos más importantes en 
materia de exportación de 

uva de mesa y en ese sentido el 
gremio confía poder cerrar este 
año con producción con al me-
nos 25 millones de cajas con ese 
producto.

Marco Antonio Molina, pro-
ductor de uva de mesa en la en-
tidad, comentó que esa estima-
ción le permitirá a Sonora seguir 
manteniendo su estatus como 
de los principales productores 
de esa fruta a nivel nacional du-
rante este 2024

“La Asociación de Productores 
de Uva de Mesa en Sonora nos 
dieron a conocer una cifra, en 
donde estiman se produzcan 
este año no menos de 25 millo-

nes de cajas y atender principal-
mente el mercado nacional y al 
extranjero”, dijo.

El productor de uva sonorense, 
detalló que los mercados más im-

portantes para la exportación de 
uva de mesa son: Estados Unidos, 
Canadá, México, Japón, Singapur, 
Malasia, China y Australia.

Finalmente reconoció, que Es-

tados Unidos envía a México en-
tre 8 y 10 millones de cajas de uva 
de mesa de su producción de Ca-
lifornia, entre los meses de agosto 
a noviembre.

PARA PARA 
EXPORTACIÓN:EXPORTACIÓN:

Estados UnidosEstados Unidos
CanadáCanadá
JapónJapón

SingapurSingapur
MalasiaMalasia
ChinaChina

AustraliaAustralia

Sonora es uno de los estados más importantes en materia de exportación de uva de mesa.

Acercan realidad virtual Acercan realidad virtual 
a alumnos de primaria a alumnos de primaria 

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. La niñez sono-
rense participará en la “Fiesta de 
la Ciencia y la Robótica” que lleva 
a cabo la Secretaría de Economía, 
a través del Consejo Estatal de 
Ciencia y Tecnología en las escue-
las primarias.

Los eventos dieron inicio en 
Hermosillo, en la escuela Ama-
deo Hernández, en donde más 
de 500 niñas y niños partici-
paron en talleres de robótica 
y programación, impresión 
3D, realidad virtual, arduino e 
introducción a la inteligencia 
artificial.

Para dar seguimiento a la ca-
lendarización de estos talleres, la 

ruta continuará durante el mes 
de mayo por los municipios de 
Ímuris, Santa Ana, Magdalena, 

Cananea y Arizpe, por lo que se 
atenderán a siete escuelas de 
educación básica.
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Ajonjolí, la mejor opción
para siembra en verano 
Este es uno de los 
cultivos que menos 
consume agua, 
además de que tiene 
buenos rendimientos 
y sobre todo precio 

Dayan Lagarda
EL TIEMPO 

Como una de las mejores 
opciones a establecerse 
en verano se encuentra el 

cultivo de ajonjolí, sobre todo por 
su baja exigencia de agua, pero 
también sus rendimientos y buen 
precio, lo que ha generado interés 
en el Valle del Yaqui, donde ya se 
encuentran sembrando en algu-
nas partes.

Para explicar de una mejor ma-
nera como se lleva a cabo este 

procedimiento, Juan Pablo Lugar-
do, asesor de Servicios Agrícolas 
Lugardo, detalló que, para una 
óptima germinación de la planta, 
se tienen que realizar varias co-
sas, como rastreos, riegos adecua-
dos, entre otros aspectos de suma 
importancia.

Resaltó que, la germinación de 
la actual semilla que se está sem-
brando es SOPC-9529 de trilla 
directa, donde las trae una germi-
nación del 80%, ocupando pocos 
días para brotar, siendo un cultivo 
de 120 días que se cosecha entre 
últimos de septiembre y primeros 
de octubre.

El asesor mencionó que es un 
cultivo muy noble, el cual no re-
quiere más que el riego de asiento 
y uno de auxilio y si las lluvias son 
bondadosas se puede prescindir 
del riego de auxilio, además de 
tener rendimientos de 500 kilos 
hasta la tonelada y media.

Como impulsor de este cultivo, 
invitó a los productores a apos-
tar por el en verano, facilitando 

la semilla y ofreciendo la asesoría 
necesaria durante todo el proceso 

de desarrollo, además de ayudar 
en la comercialización.

Este cultivo no requiere más que el riego de asiento y uno de auxilio y si las lluvias son bondadosas se puede pres-
cindir del riego de auxilio.

Alumnas Valle del YaquiAlumnas Valle del Yaqui
inoculan el huitlacoche inoculan el huitlacoche 

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO 

Alumnas del Tecnológico Na-
cional de México (TecNM) cam-
pus Valle del Yaqui, lograron con-
tagiar el hongo de huitlacoche en 
el maíz nativo que mantienen en 
los campos experimentales de la 
casa de estudios.

Gilberto Rodríguez, docente y 
encargado del proyecto, señaló 
que, este hongo es un parásito 
que infecta a los granos de maíz 
y prolifera en la temporada de 
lluvias, entre junio y noviembre, 
pero gracias a los avances en los 
campos agrícolas las estudiantes 
han logrado replicarlo.

Señaló que es un alimento rico 
en aminoácidos como la lisina 
que ayuda al cuerpo a producir 
proteínas, por lo que su cultivo 
fue con el fin de probarlo y garan-

tizar su buen sabor.
Agregó que el Huitlacoche 

ofrece oportunidades econó-
micas y nutricionales para Mé-
xico, pues sus beneficios para 
la salud hacen que este ingre-
diente sea invaluable, con su 
versatilidad y propiedades úni-
cas está destinado a continuar 

en constante crecimiento en el 
país y más allá.

Expertos también resaltan que 
huitlacoche es una delicia comes-
tible en la gastronomía mexicana, 
consumido fresco, hervido o en 
infusiones, siendo el sur del país 
donde es más famoso este hongo 
en diversas formas.

DÍA DEL TRABAJADOR 
AGRÍCOLA ENTRE FESTEJO 
Y DESESPERACIÓN 

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO

Cada 15 de mayo también se recon-Cada 15 de mayo también se recon-
oce a los encargados de sembrar, oce a los encargados de sembrar, 
producir, cosechar y empacar los producir, cosechar y empacar los 
agroalimentos que llegan dentro y agroalimentos que llegan dentro y 
fuera del país y en el Valle del Yaqui fuera del país y en el Valle del Yaqui 
no es la excepción. no es la excepción. 
Es el Día Nacional de la y el Traba-Es el Día Nacional de la y el Traba-
jador Agrícola, una celebración que jador Agrícola, una celebración que 
se lleva a cabo como un recono-se lleva a cabo como un recono-
cimiento por la fundamental labor cimiento por la fundamental labor 
que mujeres y hombres llevan a que mujeres y hombres llevan a 

cabo cada día en los campos.cabo cada día en los campos.
El Valle del Yaqui es un gran El Valle del Yaqui es un gran 
generador de empleos para estas generador de empleos para estas 
personas, dado a su gran potencial personas, dado a su gran potencial 
en la producción de hortalizas y en la producción de hortalizas y 
granos que prevalecen cada ciclo granos que prevalecen cada ciclo 
agrícola.agrícola.
Tan solo en horticultura Sonora Tan solo en horticultura Sonora 
recibe una derrama económica recibe una derrama económica 
de 250 millones de pesos al año y de 250 millones de pesos al año y 
genera miles de jornales que son genera miles de jornales que son 
aprovechados por los habitantes de aprovechados por los habitantes de 
comunidades rurales.comunidades rurales.
Sin embargo, esta celebración Sin embargo, esta celebración 
puede verse opacada por los puede verse opacada por los 
problemas latentes del campo, así problemas latentes del campo, así 
como las manifestaciones que se como las manifestaciones que se 
mantienen en ciertos puntos de la mantienen en ciertos puntos de la 
nación, pues sin duda el campo no nación, pues sin duda el campo no 
pasa por buen momento.pasa por buen momento.
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Corte frena eliminación
de fideicomisos del PJF
La Segunda Sala 
de la SCJN frenó la 
desaparición de 13 
fideicomisos

La Segunda Sala de la Supre-
ma Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) frenó la des-

aparición de 13 fideicomisos del 
Poder Judicial de la Federación 
(PFJ), cuyo monto de más de 15 
mil millones de pesos estaba des-
tinado para apoyar a las víctimas 
del huracán Otis.

Con una mayoría de cuatro vo-
tos, que incluyó el de la ministra 
Yasmín Esquivel Mossa, se recha-
zó el proyecto elaborado por la 
ministra Lenia Batres Guadarra-
ma, en el que se proponía revocar 
la suspensión definitiva con efec-
tos generales, otorgada a trabaja-
dores del PJF.

De esta forma, el asunto fue 
returnado al ministro Luis María 
Aguilar Morales, para la elabora-
ción de un nuevo proyecto con el 
criterio de la mayoría de la Sala, 
por la permanencia de la suspen-

sión definitiva contra la desapari-
ción de los fideicomisos.

En su proyecto, la ministra Ba-
tres sostuvo que, en el sistema de 
juicio de amparo, no es posible 
conceder suspensiones con efec-
tos generales, para proteger a per-
sonas que no acudieron al ampa-
ro y, mucho menos, mediante un 

auto de suspensión que se irradie 
más allá de los sujetos procesales.

Se trata de la suspensión con-
cedida al magistrado jubilado, 
Filiberto Javier Mijangos Navarro, 
quien carece de interés legítimo, 
de acuerdo con la ministra po-
nente, y además continuará reci-
biendo una pensión, que el año 

pasado rebasó el millón de pesos.
Batres argumentó que la juzga-

dora que concedió la suspensión 
se extralimitó en sus atribuciones.

En esta suspensión otorgada de 
manera excesiva, considero que 
se hizo en perjuicio del interés 
social y contraviniendo el orden 
público, dado que la jueza prio-

rizó intereses propios que los de 
la población, al impedir que los 
recursos de los 13 fideicomisos se 
destinarán a atender los daños y 
desastres ocasionados por el hu-
racán categoría 5 ‘Otis’ en el esta-
do de Guerrero, como dispuso el 
Congreso de la Unión mediante 
decreto de 25 de noviembre de 
2023 y porque se han dejado de 
disponer los recursos restantes de 
acuerdo con el tercero transitorio 
de ese decreto, para el cumpli-
miento de programas dirigidos al 
bienestar de la población’, mani-
festó la ministra en la sesión.

Tras la postura de la ministra 
ponente, el ministro Aguilar Mo-
rales solicitó la palabra, para ex-
plicar que la suspensión se puede 
conceder, siempre y cuando no se 
afecte el interés social y porque 
no se contravienen disposiciones 
de orden público.

Agregó que los recursos para los 
que iban a ser destinados los fi-
deicomisos del PJF se pueden ob-
tener de partidas presupuestales 
del Poder Ejecutivo.

Recursos que sin duda tiene a su 
disposición el Poder Ejecutivo Fe-
deral, además procesalmente este 
no es el momento para analizar si 
se vulneran o no esos derechos, 
pues eso correspondería en todo 
caso al fondo del juicio de amparo’, 
indicó el ministro Aguilar Morales.

La reforma a la Ley de Amparo, 
aprobada por el Congreso de la 
Unión, es precisamente para que 
los jueces no puedan otorgar sus-
pensiones con efectos generales.

El asunto fue returnado al ministro Luis María Aguilar Morales, para la elaboración de un nuevo proyecto.

México reporta 26México reporta 26
muertes por calormuertes por calor

Las muertes a consecuencia de 
la temporada de calor que afecta 
al país prácticamente se cuadru-
plicaron, al pasar de 7 a 26 dece-
sos acumulados, - del 17 de mar-
zo al 11 de mayo de este año-, de 
acuerdo al informe semanal para 
la vigilancia epidemiológica de 
temperaturas naturales extremas.

De estos fallecimientos, 23 fue-
ron por golpe de calor y 3 por des-
hidratación, por tanto, la letalidad 
aumentó a 3.88 %.

Los estados donde han ocurri-
do defunciones han sido Veracruz 
con 10 muertes; Tabasco, con 4; 
San Luis Potosí, con 4, Tamauli-
pas, con 3, Oaxaca, con 2, Chia-
pas, Nuevo León y Sonora con 
una.

El acumulado de casos asocia-
dos a daños a la salud por las altas 
temperaturas también se duplicó 

al pasar de 337 a 670.
Con 411 casos, el golpe de calor 

fue la afección más frecuente con 
un 61.3%.

Específicamente durante la se-

mana epidemiológica número 
19, que comprendió del 5 al 11 de 
mayo, se notificaron 333 casos aso-
ciados a temperaturas naturales 
extremas, que se sumaron a los 337 
anteriormente registrados.

Tabasco, Veracruz, Tamaulipas, 
Chiapas y Jalisco fueron los esta-
dos que concentraron el mayor 
número de casos asociados a da-
ños a la salud por las altas tempe-
raturas.

EMITEN ALERTA POR 
PRODUCTO UTILIZADO 
PARA BAJAR DE PESO
La Comisión Federal para la Pro-La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) alertó sobre la com-(Cofepris) alertó sobre la com-
ercialización ilegal de Reductil, ercialización ilegal de Reductil, 
producto con sibutramina utilizado producto con sibutramina utilizado 
para la pérdida de peso.para la pérdida de peso.
Novo Nordisk México informó a la Novo Nordisk México informó a la 
Cofepris sobre la comercialización Cofepris sobre la comercialización 
ilegal de dicho producto en redes ilegal de dicho producto en redes 
sociales; además notificó que Re-sociales; además notificó que Re-
ductil no es fabricado ni distribuido ductil no es fabricado ni distribuido 
por ellos.por ellos.
Desde 2010, esta comisión federal Desde 2010, esta comisión federal 
junto con autoridades sanitarias junto con autoridades sanitarias 
como la Agencia Europea de Medi-como la Agencia Europea de Medi-
camentos (EMA, por sus siglas en camentos (EMA, por sus siglas en 
inglés) y la Administración de inglés) y la Administración de 
Alimentos y Medicamentos (FDA, Alimentos y Medicamentos (FDA, 
por sus siglas en inglés), prohibieron por sus siglas en inglés), prohibieron 
la sibutramina en productos para la sibutramina en productos para 
la pérdida de peso debido a sus la pérdida de peso debido a sus 
efectos negativos en la salud.efectos negativos en la salud.
Algunos de los problemas asocia-Algunos de los problemas asocia-
dos a esta sustancia incluyen el dos a esta sustancia incluyen el 
aumento significativo de la presión aumento significativo de la presión 

arterial y las pulsaciones del arterial y las pulsaciones del 
corazón, lo que incrementa el ries-corazón, lo que incrementa el ries-
go en pacientes con antecedentes go en pacientes con antecedentes 
de cardiopatías, insuficiencia de cardiopatías, insuficiencia 
cardiaca, arritmias o derrames cardiaca, arritmias o derrames 
cerebrales.cerebrales.
Además, se ha identificado que Además, se ha identificado que 
la sibutramina puede interactuar la sibutramina puede interactuar 
de manera negativa con otros de manera negativa con otros 
medicamentos, lo que pone en medicamentos, lo que pone en 
peligro la vida de quienes la peligro la vida de quienes la 
consumen.consumen.
Reductil, así como cualquier otro Reductil, así como cualquier otro 
producto que contenga sibutra-producto que contenga sibutra-
mina, incumplen la legislación mina, incumplen la legislación 
sanitaria vigente, por lo que es sanitaria vigente, por lo que es 
ilegal su venta, distribución y ilegal su venta, distribución y 
publicidad.publicidad.
Cofepris recomienda no adquirir Cofepris recomienda no adquirir 
productos como Reductil en ningu-productos como Reductil en ningu-
na de sus presentaciones. En caso na de sus presentaciones. En caso 
de tener información sobre su co-de tener información sobre su co-
mercialización, se invita a realizar mercialización, se invita a realizar 
la denuncia sanitaria correspondi-la denuncia sanitaria correspondi-
ente a través de la liga: denuncia ente a través de la liga: denuncia 
sanitaria, en el teléfono 800 033 sanitaria, en el teléfono 800 033 
5050 o de manera presencial en 5050 o de manera presencial en 
alguno de los centros integrales de alguno de los centros integrales de 
servicios ubicados en las oficinas servicios ubicados en las oficinas 
de las Áreas de Protección Contra de las Áreas de Protección Contra 
Riesgos Sanitarios (APCRS) en las Riesgos Sanitarios (APCRS) en las 
32 entidades del país.32 entidades del país.
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OMS valida la cifra de 
35,000 muertos en Gaza
El 60 por ciento de 
las personas que han 
perdido la vida son 
mujeres y niñas 

GAZA. La Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
asegura que los muertos 

palestinos en la guerra en Gaza 
son más de 35,000, pese a cuestio-
namientos de Israel, y que, de es-
tas víctimas, unas 25,000 han sido 
completamente identificadas y el 
resto está en proceso de serlo.

El Ministerio de Salud de Gaza, 
donde gobierna Hamás -conside-
rada una organización terrorista 
por la Unión Europea (UE), EE. 
UU. y otros países-  actualizó la 
semana pasada su desglose del 
alrededor de 35,000 muertos des-
de el 7 de octubre, diciendo que, 
hasta ahora, unos 25,000 de ellos 
han sido completamente iden-
tificados, y más de la mitad eran 
mujeres y niños.

Las agencias de Naciones Uni-
das han republicado las cifras 
palestinas, que desde entonces 
han superado los 35,000 muertos, 
citando la fuente. Esto provocó 
acusaciones de inexactitud por 

parte de Israel, ya que las autori-
dades palestinas habían estima-
do previamente que más del 70 
por ciento de los muertos eran 
mujeres y niños.

Oren Marmorstein, portavoz 

del Ministerio de Exteriores de 
Israel, acusó este lunes a los mi-
litantes palestinos de Hamás de 
manipular las cifras, asegurando 
que “no son exactas y no refle-
jan la realidad sobre el terreno”. 

“La repetición de los mensajes 
propagandísticos de Hamás, sin 
el uso de ningún proceso de ve-
rificación, ha demostrado una y 
otra vez ser metodológicamente 
defectuosa y poco profesional”, 
afirmó en una publicación en re-
des sociales.

“Los datos no tienen nada de 
malo, los datos globales (más de 
35.000) siguen siendo los mis-
mos”, afirmó el portavoz de la 
OMS, Christian Lindmeier, en 
una rueda de prensa en Ginebra, 
en respuesta a las preguntas so-
bre el número de víctimas. “El 
hecho de que ahora tengamos 
25.000 personas identificadas es 
un paso adelante”, añadió.

Basándose en su propia extra-
polación de los últimos datos 
palestinos, dijo que alrededor 
del 60 por ciento de las víctimas 
eran mujeres y niños, pero mu-
chos cuerpos enterrados bajo los 
escombros probablemente entra-
rían en estas categorías cuando 
finalmente fueran identificados.

“Ahora, el Ministerio de Sanidad 
de Gaza va más lejos e identifica 
cada cuerpo, cada muerte, les da 
nombre a estas personas e in-
forman a las familias”, comentó 
Lindmeier. Y relató que el proceso 
de identificación de cadáveres es 
terriblemente penoso, pues in-
cluye la identificación de cuerpos 
carbonizados, también de niños.

La OMS respalda las cifras de muertes del Ministerio de Salud de Gaza y está cerca de confirmar la cantidad de 
fallecidos, a pesar de las dudas planteadas por Israel.

Autorizan la segunda Autorizan la segunda 
vacuna contra denguevacuna contra dengue

GINEBRA. Este miércoles se 
autorizó una segunda vacuna 
contra el dengue, con la idea de 
brindar protección a millones de 
personas en todo el mundo con-
tra la enfermedad transmitida por 
mosquitos que ya ha provocado 
numerosos brotes en el Conti-
nente Americano este año.

En un comunicado el miérco-
les, la agencia de salud de la ONU 
dijo que aprobó la vacuna contra 
el dengue fabricada por la far-
macéutica japonesa Takeda, re-
comendando su uso en niños de 
entre 6 y 16 años que viven en re-
giones con altas tasas de dengue. 
La vacuna de dos dosis protege 
contra los cuatro tipos de dengue.

La vacuna de Takeda, conocida 
como Qdenga, fue aprobada por 
la Agencia Europea de Medica-
mentos en 2022.

La aprobación de la OMS ahora 
significa que los donantes y otras 
agencias de la ONU pueden com-
prar la vacuna para los países más 

pobres.
Los estudios han demostrado 

que la vacuna de Takeda es un 
84% efectiva en prevenir que las 
personas sean hospitalizadas por 
dengue y un 61% eficaz para dete-
ner los síntomas.

Rogerio Gaspar, director de la 

agencia de la OMS para la aproba-
ción de medicamentos y vacunas, 
dijo que era “un paso importante 
en la expansión del acceso global 
a las vacunas contra el dengue”. 
Señaló que es la segunda inmuni-
zación que la agencia de la ONU 
autoriza para el dengue.

La primera vacuna que la OMS 
aprobó fue fabricada por Sanofi 
Pasteur, que más tarde se descu-
brió que aumentaba el riesgo de 
dengue grave en personas que no 
habían sido previamente infecta-
das con la enfermedad.

Los estudios han demostrado que la vacuna de Takeda es un 84% efectiva 
en prevenir que las personas sean hospitalizadas por dengue y un 61% 
eficaz para detener los síntomas.

MÁS DE 150 MIL PERSONAS 
FALLECEN AL AÑO POR CALOR
MADRID. Entre 1990 y 2019, más MADRID. Entre 1990 y 2019, más 
de 150 mil muertes en todo el mun-de 150 mil muertes en todo el mun-
do estuvieron asociadas con olas do estuvieron asociadas con olas 
de calor cada año, según un nuevo de calor cada año, según un nuevo 
estudio publicado el 14 de mayo en estudio publicado el 14 de mayo en 
‘PLOS Medicine’ por Yuming Guo de ‘PLOS Medicine’ por Yuming Guo de 
la Universidad de Monash, Australia, la Universidad de Monash, Australia, 
y su equipo.y su equipo.
Las olas de calor, períodos de Las olas de calor, períodos de 
temperatura ambiente extremada-temperatura ambiente extremada-
mente alta que duran unos pocos mente alta que duran unos pocos 
días, pueden imponer un estrés tér-días, pueden imponer un estrés tér-
mico abrumador al cuerpo humano. mico abrumador al cuerpo humano. 
Los estudios han cuantificado Los estudios han cuantificado 
previamente el efecto de olas de previamente el efecto de olas de 
calor individuales sobre el exceso de calor individuales sobre el exceso de 
muertes en áreas locales, pero no muertes en áreas locales, pero no 
han comparado estas estadísticas han comparado estas estadísticas 
en todo el mundo durante un en todo el mundo durante un 
período tan prolongado.período tan prolongado.

En el nuevo estudio, los investiga-En el nuevo estudio, los investiga-
dores utilizaron datos de la Red dores utilizaron datos de la Red 
de Investigación Colaborativa de Investigación Colaborativa 
Multi-Country Multi-City (MCC) que Multi-Country Multi-City (MCC) que 
incluía muertes y temperaturas incluía muertes y temperaturas 
diarias de 750 ubicaciones en 43 diarias de 750 ubicaciones en 43 
países. Con los datos del MCC, los países. Con los datos del MCC, los 
investigadores estimaron el exceso investigadores estimaron el exceso 
de muertes por olas de calor en de muertes por olas de calor en 
todo el mundo entre 1990 y 2019 todo el mundo entre 1990 y 2019 
y mapearon la variación de estas y mapearon la variación de estas 
muertes en todos los continentes.muertes en todos los continentes.
Durante las estaciones cálidas de Durante las estaciones cálidas de 
1990 a 2019, el exceso de muertes 1990 a 2019, el exceso de muertes 
relacionadas con las olas de calor relacionadas con las olas de calor 
representó 153 mil 078 muertes representó 153 mil 078 muertes 
por año, un total de 236 muertes por año, un total de 236 muertes 
por cada diez millones de habitantes por cada diez millones de habitantes 
o el 1% de las muertes mundiales. o el 1% de las muertes mundiales. 
Si bien Asia tuvo el mayor número Si bien Asia tuvo el mayor número 
de muertes estimadas, Europa tuvo de muertes estimadas, Europa tuvo 
la tasa ajustada por población más la tasa ajustada por población más 
alta, con 655 muertes por cada diez alta, con 655 muertes por cada diez 
millones de habitantes.millones de habitantes.
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Incrementa inversión
extranjera en México
Los 20 mil 313 mdd 
que llegaron al país en 
el primer trimestre, 
fue un 9 por ciento 
superior al reportado 
para el mismo periodo 
de 2023

CIUDAD DE MÉXICO. La 
inversión extranjera (IED) 
en México registró 20 mil 

313 millones de dólares en el pri-
mer trimestre de 2024, un nuevo 
máximo histórico, informó la Se-
cretaría de Economía (SE) del Go-
bierno.

La cifra alcanzada fue un 9 por 
ciento superior al reportado para 
el mismo periodo de 2023 cuan-
do alcanzó 18 mil 636 millones de 
dólaresLa entidad apuntó ade-
más que el 97 por ciento de esta 

inversión extranjera, equivalente 
a unos 19 mil 600 millones de dó-
lares, fue parte de una reinversión 
de utilidades, mientras que un 3 
por ciento correspondió a nuevas 
inversiones y otro 0 por ciento 

restante a préstamos y pagos en-
tre compañías del mismo grupo 
corporativo.

En un comunicado, la depen-
dencia indicó que como resulta-
do de “la estabilidad económica 

del país y el buen ambiente de ne-
gocios”, por segundo año conse-
cutivo la reinversión de utilidades 
vuelve a alcanzar un nuevo máxi-
mo histórico, lo que “refrenda la 
confianza de los inversionistas 

extranjeros en el país con el obje-
tivo de ampliar, mejorar o trasla-
dar sus procesos productivos”.

Además, dijo la SE, esta reconfi-
guración de los flujos de IED ob-
servada en el primer trimestre de 
2024, “sugiere un adecuado grado 
de liquidez de las empresas para 
cubrir las deudas adquiridas con 
el exterior por la obtención de 
préstamos”.

Afirma también que realizar 
préstamos hacia empresas per-
tenecientes a su grupo corpora-
tivo, ocasiona un efecto cero con 
las entradas de inversión al país, 
lo que se ve representado en las 
cuentas entre compañías.

La nota precisó que la IED del 
primer trimestre del año provino 
de mil 441 sociedades mexicanas 
con participación de capital ex-
tranjero y 761 contratos de fidei-
comisos.

La SE expuso que de la IED re-
gistrada para el primer trimestre 
de 2024, el 52 por ciento de los 
flujos de inversión provienen de 
Estados Unidos, que lo colocan 
como el principal país inversio-
nista en México.

En la lista le siguieron Alemania 
(9 por ciento), Canadá (8 por cien-
to), Japón (7 por ciento) y Argenti-
na (4 por ciento), entre los prime-
ros cinco países y a continuación 
se ubicaron Suiza, Corea del Sur, 
Países Bajos, España y Brasil.

La SE detalló que el 42 por ciento de la IED regis-
trada se concentra en el sector manufacturero.

Consumo privado Consumo privado 
sigue ralentizaciónsigue ralentización

CIUDAD DE MÉXICO. El indi-
cador oportuno del consumo pri-
vado (IOCP) anticipó la marcada 
ralentización del gasto que reali-
zaron empresas, familias e indivi-
duos en México se extendió al co-
mienzo del segundo trimestre de 
2024, reveló el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi).

El IOCP estimó que el consumo 
privado creció 0.1 por ciento a 
tasa mensual en marzo, mientras 

que para abril no mostró creci-
miento.

A tasa anual, el indicador opor-
tuno del consumo privado, el 
cual permite contar con estima-
ciones econométricas oportunas 
sobre la evolución del indicador 
mensual del consumo privado 
(IMCP), mostró una desacele-
ración, ya que el IOCP anticipó 
que el consumo privado interno 
habría crecido 4.0 por ciento en 

marzo y no 3.4 por ciento como 
lo estimó previamente; mientras 
que para abril el aumento fue de 
2.9 por ciento anual.

Aunque en el arranque del año, 
el consumidor tuvo una pesada 
cuesta de enero, toda vez que la 
inflación sigue elevada y el cos-
to del financiamiento aún sigue 
restrictivo, la actividad económi-
ca mostró fortaleza en el primer 
cuarto del año, por lo que el em-
pleo y la confianza al consumidor 
ganaron algo de fuerza, expli-
caron analistas económicos. No 
obstante, la pegajosa inflación y 
la atención en las elecciones en 
México mantienen en cierta cau-
tela a los consumidores en el país.

EU ELEVA ARANCELES 
QUE AFECTAN A CHINA
WASHINGTON. El presidente de WASHINGTON. El presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, presentó Estados Unidos, Joe Biden, presentó 
un paquete de fuertes alzas arancel-un paquete de fuertes alzas arancel-
arias a varias importaciones chinas, arias a varias importaciones chinas, 
incluidos vehículos eléctricos, chips incluidos vehículos eléctricos, chips 
y productos médicos, arriesgándose y productos médicos, arriesgándose 
a un enfrentamiento con Pekín du-a un enfrentamiento con Pekín du-
rante un año electoral, en un intento rante un año electoral, en un intento 
de atraer a votantes que califican de atraer a votantes que califican 
mal sus políticas económicas.mal sus políticas económicas.
China tomó inmediatamente repre-China tomó inmediatamente repre-
salias. Su Ministerio de Comercio salias. Su Ministerio de Comercio 
dijo que Pekín se oponía a la subida dijo que Pekín se oponía a la subida 
de aranceles estadunidense y que de aranceles estadunidense y que 
tomaría medidas para defender sus tomaría medidas para defender sus 
intereses.intereses.
Biden mantendrá los aranceles Biden mantendrá los aranceles 
establecidos por su predecesor establecidos por su predecesor 
republicano Donald Trump y au-republicano Donald Trump y au-
mentará otros, dijo la Casa Blanca mentará otros, dijo la Casa Blanca 
en un comunicado en el que citó en un comunicado en el que citó 

“riesgos inaceptables” para la “riesgos inaceptables” para la 
“seguridad económica” de Estados “seguridad económica” de Estados 
Unidos, planteados por lo que con-Unidos, planteados por lo que con-
sidera prácticas chinas desleales sidera prácticas chinas desleales 
que están inundando los mercados que están inundando los mercados 
mundiales con productos baratos.mundiales con productos baratos.
Las nuevas medidas afectan a 18 Las nuevas medidas afectan a 18 
mil millones de dólares en bienes mil millones de dólares en bienes 
importados de China, entre los que importados de China, entre los que 
se incluyen acero y aluminio, semi-se incluyen acero y aluminio, semi-
conductores, baterías, minerales conductores, baterías, minerales 
críticos, células solares y grúas, críticos, células solares y grúas, 
dijo la Casa Blanca. El anuncio dijo la Casa Blanca. El anuncio 
confirmó informaciones anteriores confirmó informaciones anteriores 
de Reuters.de Reuters.
Estados Unidos importó 427 mil Estados Unidos importó 427 mil 
millones de dólares en bienes de millones de dólares en bienes de 
China en 2023 y exportó 148 mil China en 2023 y exportó 148 mil 
millones de dólares a la segunda millones de dólares a la segunda 
economía del mundo, según la economía del mundo, según la 
Oficina del Censo de Estados Oficina del Censo de Estados 
Unidos, una brecha comercial que Unidos, una brecha comercial que 
ha persistido durante décadas y se ha persistido durante décadas y se 
ha convertido en un tema cada vez ha convertido en un tema cada vez 
más sensible en Washington.más sensible en Washington.
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

Lo que importa no son los años en la vida, sino la 
vida en los años... Me desconcierta darme cuenta 
que son los mismos músicos quienes se burlan de 

músicos muy queridos, con una trayectoria de más de 
50 años y con muchos éxitos en su haber, tantos que 
hoy en día son considerados como una verdadera le-
yenda viviente, además de que cuentan con el recono-
cimiento de todo México y es que siempre han cantado 
por y para el pueblo… comprendo que en ocasiones 
la envidia es más grande que la admiración, es por eso 
que en lugar de hablar bien de ellos, de reconocerles su 
talento y el esfuerzo que hacen por mantenerse vigen-
tes y tratar de ofrecer un buen espectáculo, se ponen 
a vociferar atrocidades de ellos, faltándoles el respeto, 
por fortuna ellos ni atención, ni cuidado ponen a esos 
comentarios burlescos, lo único que ellos hacen es se-
guir trabajando y ofreciéndonos nuevas canciones, ár-
dale a quien le arda y hacen bien, como quien dice, a 
palabras necias, ¡odios sordos!... Es mentira que recibes 
lo que das, pero lo que das representa lo que eres, y eso 
es lo importante... Al parecer la llegada de Inti ha hecho 
que Christian Nodal empiece a madurar y es que ante 
el nacimiento de su primogénita el cantante de ‘Bote-
lla tras botella’ decidió eliminarse el ‘rayonerío’ que se 
hizo en su rostro, todo con tal de 
que su hija conozca su verdadera 
cara, ahora el cantautor nacido 
en Caborca, Sonora sorprende al 
reconocer que uno de los erro-
res más grandes que en su vida 
ha cometido es sin duda alguna 
el haberse quitado sus dientes 
para ponerse unos con diaman-
tes, trabajo por el que dice, pagó 
la despreciable suma de 800 mil 
pesos… en la nueva etapa de su vida el intérprete de 
‘Adiós amor’ y ‘De los besos que te di’ asegura que tra-
tará de ahorrar lo más que pueda para poder vivir él, su 
pareja sentimental y sus hijos sin preocupación alguna 
y hace bien, ¡más vale prevenir que lamentar!... La fe-
licidad es cuando lo que piensas, lo que dices y lo que 
haces están en armonía… ‘Los Honorables’ y ‘Alianza 
Ranchera’ son las agrupaciones que el sábado 22 de 
junio estarán compartiendo escenario con ‘Los Alegres 
de la Sierra’ y ‘La Brissa’, eso en las tradicionales fiestas 
de ‘San Juan’, noche en la que será coronada la nueva 
reina de tan tradicionales fiestas… para que todos ten-
gan ‘chancita’ de ir a este gran baile popular es que los 
primeros mil boletos se han puesto ya a la venta a tan 
solo 250 pesitos, mismos que pueden comprar en ‘Iron 
Cell’, ‘Vaqueros Moda’, botas ‘El Mezquite’, ‘Orgullo So-
norense’ y farmacia ‘San Carlos’, recuerden que acabán-
dose la primer remesa de boletos subirán un poco su 
valor, no olviden que en taquilla estarán un poco más 
caritos, ¡así que aprovechen la preventa y acaben con 
ellos!... Inteligente es aquel que sabe a dónde quiere ir 
y más inteligente aún es el que sabe a donde ya no tie-
ne que volver… Además de haber inaugurado su pro-
pio museo, ‘Los Tigres del Norte’ hicieron lo propio con 
un corredor turístico que también se construyó en su 
honor… Tú decides si ves la vida como una tragedia o 
como una oportunidad… Etcétera…

Christian Nodal.

Se acercan las  
‘Fiestas de San Juan’

Critican a Larry Hernández
por malos tratos a su staff
Asegura el cantante que 
todo lo que se ve en el 
video que se ha hecho 
viral es ‘puro show’

Manuel Grijalva
El Tiempo

Por su mal comportamiento, por 
su actitud arrogante y déspota, 
también por grosero y agresivo, 

por faltarle al respeto a un miembro 
de su staff técnico y a su público, es 
que en redes sociales piden que el 
cantante Larry Hernández sea de in-
mediato cancelado, todo gracias a un 
video que rápidamente se volvió viral, 
en el mismo se le puede ver haciéndo-
le la ‘britney señal’ a uno de sus traba-
jadores, a quien en repetidas ocasio-
nes intentó golpear, todo eso frente 
a las miradas incrédulas de quienes 
fueron a disfrutar de su presentación 
hace unos días en New Jersey, Estados 
Unidos.

Debido a que quienes vieron el video 
en donde se aprecia el mal comporta-
miento del cantante que también es 
conocido como ‘el rey del reality’ es 
que de inmediato lo empezaron a cri-
ticar y también a pedir que sea cance-
lado, entre los miles de mensajes que 
lo tachan de ser mala persona.

Es debido a tan feos comentarios 

que el cantautor y personalidad tele-
visiva estadounidense de 47 años sa-
lió a defenderse, eso para aplacar un 
poco los ánimos de sus seguidores y 
detractores, a quienes dijo:

- “Ustedes ya saben cómo soy yo, 
los que han ido a mis conciertos sa-
ben que es un relajo el que hacemos. 
Todo mi equipo, tanto mis ingenieros, 
tanto el staff, saben que así nos lleva-
mos, nos llevamos, así soy y es parte 

del show. El video se saca de contexto 
y dicen que yo estoy enojado con el 
vato y no sé qué, ustedes no se acuer-
dan, yo comparto comidas con ellos, 
gano mucho dinero y les regalo 5 mil 
dólares a cada uno, somos compas”, 
video en el que escribió como pie de 
foto: ‘generación de cristal’, indirecta 
dirigida a todos los que lo criticaron 
por sus acciones en contra del miem-
bro de su staff, clip que extrañamente 
desapareció de su cuenta de Face-
book.

Apenas el pasado diciembre Larry 
Hernández tuvo que cancelar una 
presentación en Tijuana por una ame-
naza de explosivos, en ese entonces el 
cantautor descartó que se tratara de 
una amenaza directa en su contra.

hablar de este tema (hoy la hablar de este tema (hoy la 
generación de cristal) es tan generación de cristal) es tan 
frágil y yo solo les puedo decir frágil y yo solo les puedo decir 
que quien me quiera como soy que quien me quiera como soy 
bienvenido y quien no gracias bienvenido y quien no gracias 
por su comentario sea bueno por su comentario sea bueno 
o malo, yo no soy nadie para o malo, yo no soy nadie para 
juzgar su manera de pensar juzgar su manera de pensar 
buenas nochesbuenas noches

Aquí está mi expli-Aquí está mi expli-
cación y no se vuelve cación y no se vuelve 

Larry Hernández / Cantautor.
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Julio César Chávez 
Jr volverá al boxeo
Enfrentará a exestrella 
de UFC en cartelera de 
Paul contra Tyson

CIUDAD DE MÉXICO. Julio 
César Chávez Jr, quien re-
cientemente salió de pri-

sión por posesión de armas en 
Estados Unidos, reaparecerá en el 
boxeo tras varios años de ausen-
cia, al enfrentar a una exestrella 
de UFC en la cartelera que prota-
gonizan Jake Paul y Mike Tyson, 
función que será transmitida por 
Netflix el 20 de julio. 

El expeleador británico de 
UFC Darren Till, quien hará su 
debut en el boxeo profesional, 

será el rival de Chávez Jr en una 
pelea pactada en el peso cruce-
ro (190 libras) a seis rounds, en 
una cartelera espectacular en 
el AT&T Stadium de Arlington, 
Texas.

Chávez Jr llegó a tener racha 
de 47 peleas invicto, pero pro-
blemas en su vida personal lle-
varon su carrera a un limbo del 
que le ha costado salir para re-
cuperar el prestigio que alguna 
vez tuvo.

Julio César Chávez Jr salió de 
prisión en Los Ángeles, Califor-
nia, el jueves 11 de enero de este 
año tras pagar una fianza de 50 
mil dólares, luego de ser dete-
nido por portación ilegal de un 
arma.

El hijo del legendario Julio 
César Chávez fue detenido el 
primer fin de semana del 2024 
cuando autoridades ingresaron 
a su domicilio tras una denun-
cia anónima y encontraron un 
rifle de asalto catalogado como 
“fantasma”.

Tras salir de la cárcel, el ‘Júnior’ 
entró desde entonces a un pro-
grama de rehabilitación por adic-
ciones.

“Estoy emocionado de regresar 
después de un tiempo de descan-
so, estoy motivado y ansioso por 
restablecerme como uno de los 
más grandes. Mi regreso al ring 
este en este evento histórico es un 
honor. El sábado 20 de julio voy a 
ganar por nocaut y continuar mi 

camino”, aseguró Chávez Jr.
Por su parte, su papá, la leyen-

da del boxeo Julio César Chávez, 
se mostró orgulloso por el regreso 
de su hijo, quien busca dejar atrás 
los problemas personales.

“Estoy seguro de que mi hijo Ju-
lio está enfocado y eso me emo-
ciona. Este es su momento de 

hacer una declaración, en la mis-
ma cartelera con mi amigo Mike 
Tyson. Estaré al lado de mi hijo 
cuando gane. Tiene mucho bo-
xeo por delante y lo demostrará 
el 20 de julio”, señaló el campeón 
mexicano tras el anuncio del re-
greso de Chávez Jr al boxeo, ante 
una exfigura de la UFC.

Tras salir de la cárcel, el ‘Júnior’ entró desde entonces a un programa de 
rehabilitación por adicciones.

El Mundial de Clubes El Mundial de Clubes 
femenino será en 2026femenino será en 2026

CIUDAD DE MÉXICO. En di-
ciembre de 2022, el Consejo de 
la FIFA tomó una decisión histó-
rica para la creación de una Copa 
Mundial Femenina de Clubes de 
la FIFA. Y este miércoles, tras va-
rias reuniones entre confedera-
ciones y demás partes interesa-
das, en la reunión celebrada en 
Bangkok se propuso que la pri-
mera edición de la competencia 
se celebre entre enero y febrero 
de 2026. 

De igual forma, se informó que 
la idea es que dicho mundial se 
dispute cada cuatro años y que 
en esta primera edición se cuente 
con la participación de 16 equi-
pos. Posteriormente se publica-
rán más detalles sobre las plazas 
que se otorgarán y cómo será la 
clasificación para este ‘Mundiali-
to femenino’. 

Por otra parte, en la reunión del 
Consejo de la FIFA de este miér-
coles también se propuso organi-
zar otra competición femenina de 
clubes de la FIFA a partir de 2027 
y que se celebre en los años que 
no se juegue el mundial. Esta pro-
puesta con el objetivo de seguir 
fortaleciendo el desarrollo de los 
clubes femeninos en todo el orbe.

En cuanto al Mundial de Clubes, 

por ahora la única confederación 
que no tiene torneo femenino ya 
establecido es la Concacaf. Sin 
embargo, en marzo de este año 
se anunció la creación de la Copa 
de Campeones Femenina, misma 
que se disputará por primera vez 
entre agosto de este año y hasta 
mayo de 2025. 

Entre los equipos que se espe-
ra que compitan en esta primera 

edición están Barcelona, Olym-
pique Lyon y Wolfsburgo, que 
son potencias en Europa, así 
como Porthland Torns, máximo 
ganador de la National Women 
Soccer League. Mientras que, de 
la Conmebol, uno de los clubes 
que podría buscar su boleto es 
Corinthians, el que más títulos 
tiene en la Copa Libertadores 
Femenina.

El AEK de Orbelín PinedaEl AEK de Orbelín Pineda
sufre dolorosa derrotasufre dolorosa derrota

ATENAS. El AEK Atenas de Or-
belín Pineda y Matías Almeyda 
perdió este miércoles ante el 
Olympiacos y comprometió su 
posibilidad de ser campeón en 
la penúltima fecha del play-off 
en la Super Liga de Grecia. 

La fase final del campeonato 
griega se juega a dos vueltas en-
tre los primeros seis lugares de 
la tabla, donde los puntos se su-
man a los conseguidos durante 
la fase regular del torneo. 

AEK perdió también el partido 
anterior y es segundo, con 75 
puntos, mientras que PAOK los 
supera con 77, por lo que todo 
se definirá en la última jornada, 
cuando Atenas se enfrente a La-
mina, último lugar del play-off 
(sexto), y el líder ante Aris, pe-

núltimo puesto de éste (quinto).
Orbelín Pineda se ha conver-

tido en pieza fundamental del 
Atenas, con 23 partidos en la 
temporada regular, 16 como 
titular, y los nueve partidos al 
momento del play-off, 7 de ellos 
en el 11 inicial. Por su lado, Ro-
dolfo Pizarro ha sido ‘borrado’ 
de los planes del entrenador 
campeón con ambos mexica-
nos en Chivas. 

En temporada regular, partici-
pó en 5 partidos como titular y 11 
como cambio; sin embargo, sólo 
fue convocado a un partido del 
play-off y quedó en la banca. El 
jugador ha mostrado, mediante 
redes sociales, que aún entrena 
con el club pero se desconoce so-
bre si su futuro está en Grecia. 
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GILBERTO RUIZ RAZO

SÉPTIMA ENTRADASÉPTIMA ENTRADA

NADA. Desde el pasado mes de febre-
ro, la LaMP aseguró que a finales de 
ese segundo mes del año, SKY re-

solvería si firmaba un nuevo contrato. Sin 
embargo, han transcurrido casi tres meses y 
nada ha sucedido. ¿O sí 
pasó algo?

LA IMAGEN. Lo que 
sea de cada quien, SKY 
presenta una excelen-
te imagen y ha selec-
cionado muy buenos 
comentaristas quienes 
no han pasado desa-
percibido entre los que gustan seguir las in-
cidencias del deporte rey.

DEBUTÓ. En Ciudad Obregón, la tempora-
da anterior tuvo su debut Miguel Ángel Byrd, 
mismo que dejó una grata impresión por su 
buena voz y sus conocimientos en béisbol. 
Byrd se ganó el regreso para narrar los juegos 
de Yaquis cuando jueguen en el EY junto a 
Orlando Torres y Junior Villares.

TAMBIÉN. En radio, también el seguidor 
de la tribu cajemense está bien informado en 
las voces de los experimentados Dr. Samuel 
Wong y Francisco Pérez más Carlos Landin 
que se ha agregado a los dos primeros.

MUCHOS. Por cierto, el Dr. WONG y Fran-
cisco, llevan más de 35 años en las transmi-
siones de los Yaquis. Por eso, ambos, fueron 
elevados al Recinto Histórico de Yaquis cuyo 
director es Jaime Ariel Álvarez que ha hecho 
gran trabajo.

HOY. Si otra cosa no sucede, para este miér-
coles habrá Asamblea de Presidentes de la 
Arco Mexicana del Pacífico. ¿Temas? Ya habrá 
quien de información de lo que allí se dijo. 
Por supuesto que tocarán diversos temas de 
interés.

TURNO. Y ya pasada la Asamblea, habrá, 
un día de estos, información importante de 
Yaquis según nos confió hace días, el presi-
dente René Arturo Rodríguez. Tal vez se trate 
de anunciar al nuevo manejado y del renova-
do cuerpo técnico.

PRUDENTE. Ojalá que cuando suelten las 
noticias, sean por medio de una conferencia 
de prensa. Serviría para que los diferentes 
medios, puedan hacer las preguntas a los di-
rectivos. Y si presentan al timonel o a alguno 
de los que llegan al cuerpo técnico, también.

BIEN. Buena la noticia que Algodoneros 
tendrá parte de su pretemporada en Europa. 
Primera ocasión que un equipo de la pelota 
de invierno va a emprender el viaje al viejo 
Continente. Ya veremos quién es el segundo.

LUEGO SEGUIMOS.

Miguel Ángel Byrd.

Juventus conquista
la Copa de Italia
Evitó firmar una temporada 
en blanco y venció 1-0 
al Atalanta en la final del 
certamen

La Juventus salvó su temporada y 
puso fin a una sequía de tres años 
sin trofeos conquistando la deci-

moquinta Copa de Italia de su historia 
al superar 1-0 al Atalanta en la Final, dis-
putada este miércoles en el Olímpico de 
Roma.

El serbio Dusan Vlahovic fue el autor 
del único gol del partido, en el minuto 4. 
Marcó también en el 73, pero ese tanto 
fue anulado.

Con este título, la ‘Juve’ refuerza su 
dominio en el palmarés de esta compe-
tición, ahora con seis de ventaja sobre 
Roma e Inter de Milán, que lograron nue-
ve cada uno.

El último título de la Juventus en la 
‘Coppa’ había sido en 2021 y precisamen-
te superando al Atalanta en la final, en 
aquel caso por 2-1.

Cuarto clasificado en la Serie A y en lí-
nea descendente tras encadenar cinco 

empates seguidos en el campeonato, la 
Juventus llegaba a este partido con sensa-
ción de equipo derrotado y sale de él con 

un enorme alivio, dando a sus ‘tifosi’ una 
alegría en una temporada con más som-
bras que luces.

Juventus volvió a vencer al Atalanta en una Final de Copa de Italia.

Nada para nadie enNada para nadie en
Clásico de ClásicosClásico de Clásicos

Las Chivas del Guadalajara no pudie-
ron obtener ventaja en casa e iguala-
ron 0-0 con las Águilas del América en 
el Clásico Nacional correspondiente a 
la Semifinal de ida del torneo Clausu-
ra 2024 de la Liga MX, disputado en la 
cancha del Estadio Akron.

En la primera mitad, el Rebaño Sagrado 
fue más propositivo, se adueñó del balón 
y presionó al cuadro azulcrema desde la 
salida, aunque no pudo generar el peligro 
que esperaban, sin embargo, el conjunto 
local sí gozó de dos oportunidades claras 
para abrir el marcador.

Las jugadas más peligrosas de los prime-
ros 45 minutos fueron para Ricardo Marín, 
quien primero se metió al área, pero termi-
nó rebotando sus disparos en Ramón Juá-
rez y Luis Malagón a los 25 minutos y justo 
antes del descanso, aprovechó un error de 
América para volver a plantarse frente al 
guardameta, pero ahora definió muy suave 
y la zaga rechazó el balón.

Ya en la parte complementaria, Luis Ma-
lagón asumió el rol de figura para las Águi-
las, atajando en primera instancia un dis-
paro de Víctor Guzmán a los 55 minutos y 

después contuvo a primer poste un tiro de 
Roberto Alvarado a los 63 minutos, evitan-
do así la caída de su marco y ahogando el 
grito de gol en el Estadio Akron.

A pesar de que América respondió y 
mejoró en el segundo tiempo, apenas 
pudo acercarse a la portería defendida 

por Raúl ‘Tala’ Rangel, con una acción en 
la que Álvaro Fidalgo habilitó dentro del 
área a Diego Valdés, pero el chileno defi-
nió de volea a un costado de la portería, 
cuando se encontraba solo para tomar 
una mejor decisión.

Con este empate sin anotaciones, Amé-
rica llegará al Estadio Azteca con la ven-
taja que le da la posición en la tabla, ya 
que un marcador global igualado le per-
mitirá conseguir su boleto a la Final del 
Clausura 2024, lo que obliga a Chivas a 
conseguir la victoria en el Coloso de San-
ta Úrsula.
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A prisión 10 años por
portación de arsenal
A la persona detenida 
se le aseguraron armas 
de fuego, cargadores y 
cartuchos

Redacción
EL TIEMPO

La Fiscalía General de la 
República (FGR), a través 
de su Fiscalía Federal en 

el Estado de Sonora, obtuvo de 
un Juez de Control sentencia 
condenatoria en contra de una 
persona por su responsabilidad 
en la comisión de los delitos de 
portación de armas de fuego, 
posesión de cargadores y cartu-
chos, todos de uso exclusivo de 

las Fuerzas Armadas.
De acuerdo con la carpeta de 

investigación, en mayo de 2023, 

elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), en 
coordinación con elementos de 

la Guardia Nacional (GN), en 
Caborca, Sonora, detuvieron a 
Cristhian ‘D’.

Le aseguraron cinco armas 
de fuego tipo fusil, 30 carga-
dores de diversos calibres, 478 
cartuchos útiles de diversos 
calibres, un chaleco porta car-
gador, 27 objetos metálicos co-
nocidos como ‘ponchallantas’ 
y un vehículo.

Derivado de las pruebas apor-
tadas por el Ministerio Público 
de la Federación (MPF), el Juez 
de la causa dictó sentencia con-
denatoria de 10 años siete me-
ses y 26 días de prisión, así como 
sanción económica en contra de 
Cristhian ‘D’.

Le arrebatan laLe arrebatan la
vida a balazosvida a balazos

David Jaquez
EL TIEMPO

Luego de que una persona 
perdiera la vida por impactos de 
bala, mientras se encontraba en 
un negocio, ubicado en Reforma 
y José S. Healy, las corporaciones 

de seguridad de los tres niveles de 
gobierno activaron el código rojo 
en Hermosillo.

Los hechos ocurrieron cerca de 
las 10:00 de la mañana de este mar-
tes, en Hermosillo, informó José 
Ángel Román Rodríguez, director 
de la Policía Preventiva Municipal.

De acuerdo con las primeras in-
vestigaciones, al parecer, dos su-
jetos que circulaban a pie fueron 
quienes dispararon contra la víc-
tima, y luego huyeron corriendo 
en dirección desconocida.

Sin embargo, se desconoce la 
identidad de la víctima, que tendría 
entre 30 y 35 años de edad, y era tra-
bajador o dueño del negocio.

Cabe señalar que las autorida-
des mantienen un operativo para 
localizar a los presuntos respon-
sables, y la Fiscalía General de 
Justicia del Estado ha iniciado la 
investigación del caso.

La Fiscalía General de Justicia del Esta-
do ha iniciado la investigación del caso.

Deja ataque armadoDeja ataque armado
una persona heridauna persona herida

David Jaquez
EL TIEMPO

Un hombre resultó lesionado 
de una pierna en un segundo ata-
que armado registrado durante la 
tarde de este martes, en el sector 
norte de la ciudad de Hermosillo.

Los hechos se registraron alre-
dedor de las 18:00 horas de este 
martes, en la colonia Lomas de 
Madrid, ubicada en el sector 
norte.

Fue en las calles Arizona y San 
Pedro, en el exterior de un esta-
blecimiento comercial, en donde 
un hombre resultó con un impac-
to de bala en la pierna izquierda.

Cabe señalar que el afectado 
fue atendido por paramédicos de 
Cruz Roja de Hermosillo, quien no 
requirió ser trasladado a un noso-
comio, ya que la herida recibida 
fue en sedal, es decir, un rozón.

De acuerdo con la informa-
ción que circuló, el agresor se 
dio a la fuga a bordo de un au-
tomóvil de la marca Nissan, lí-
nea March, color gris, el cual fue 

interceptado en las calles Baco-
bampo y callejón Campillo, en 
la colonia Virreyes, en donde se 
aprehendió a una persona.

Finalmente, tanto al sitio de la 
agresión como al lugar en don-
de fue capturado el presunto 
responsable acudieron elemen-
tos de la Policía Municipal, así 
como de la Estatal de Seguridad 
Pública (PESP), además de efec-
tivos de la Guardia Nacional.
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Atrapan a dos
con narcótico
Se les encontró en 
posesión de 87 dosis 
de marihuana y 
‘crystal’

Redacción
EL TIEMPO

Elementos de la Agencia 
Ministerial de Investiga-
ción Criminal (AMIC), en 

coordinación con efectivos de 
la Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena), detuvieron en 
flagrancia delictiva a dos sujetos 
en Ciudad Obregón por la pose-
sión de 87 dosis de marihuana 
y ‘crystal’, así como dinero en 
efectivo.

Martín Emigdio ‘N’, de 29 años, 
y Rubén Ariel ‘N’, de 26 años, fue-
ron detenidos el pasado 14 de 
mayo en la calle Gaviotas, en la 
colonia Aves del Castillo, tras in-
tentar huir al percatarse del ope-
rativo conjunto que realizaba la-
bores de investigación en la zona.

Al intervenir a los dos sujetos, se 

les encontraron entre sus perte-
nencias 83 envoltorios pequeños 
con metanfetamina, droga cono-
cida como ‘cristal’, cuatro dosis 
conteniendo marihuana y 280 
pesos en efectivo.

Tanto Martín Emigdio ‘N’ como 
Rubén Ariel ‘N’, junto con los in-
dicios recolectados, incluidos el 
narcótico y el dinero en efectivo, 

quedaron a disposición del agen-
te del Ministerio Público para 
proceder conforme a la ley.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) 
exhorta a los ciudadanos a de-
nunciar de manera anónima con-
ductas relacionadas con el nar-
comenudeo al teléfono 089 y al 
número de emergencias 911.

Martín Emigdio ‘N’ y Rubén Ariel ‘N’.

Es aprehendido porEs aprehendido por
intento de homicidiointento de homicidio

Redacción
EL TIEMPO

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) 
obtuvo la imputación, vincu-
lación a proceso y prisión pre-
ventiva justificada para Jorge 
Humberto ‘N’ por su probable 
responsabilidad en la tentativa 
de homicidio en agravio de Ro-
sario Armando ‘N’, sucedido en 
Nogales, Sonora.

Dentro de la respectiva carpe-
ta de investigación quedó esta-
blecido que el 13 de abril de este 
año, en el interior de una vivien-
da ubicada en la colonia Colinas 
del Yaqui en la ciudad fronteri-
za, el imputado presuntamente 
atacó a la víctima con un cuchi-
llo, cuando se encontraba sen-
tado en un sillón provocándole 
una herida cortante en el cuello.

Las personas que presencia-
ron el ataque intervinieron para 

detener la agresión, evitando 
que continuara, y el probable 
responsable huyó del lugar. 
Mientras tanto, el lesionado re-
cibió auxilio en el lugar, lo que le 
salvó la vida.

Basándose en lo anterior, el 
agente del Ministerio Público 
solicitó y obtuvo la orden de 
aprehensión, la cual fue cumpli-
mentada el pasado 11 de mayo 
en la colonia Buenos Aires por 
los elementos de la Agencia Mi-
nisterial de Investigación Crimi-
nal (AMIC).

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) 
mediante acciones como esta, 
reafirma su compromiso de 
investigar, esclarecer y dete-
ner a todos aquellos que aten-
ten contra la integridad de las 
personas y busca que los tri-
bunales impongan sanciones 
ejemplares, siempre apegados 
a Derecho.Agredió sexualmenteAgredió sexualmente

a menor de 12 añosa menor de 12 años
Redacción
EL TIEMPO

Con base en un mandato ju-
dicial otorgado por un Juez, ele-
mentos de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC) 
capturaron en Empalme, Sonora, 
a Gabriel ‘N’, de 54 años, por su 
presunta responsabilidad en el 
delito de abuso sexual agravado 
contra una niña de 12 años.

Las indagatorias con perspec-
tiva de género realizadas para la 
carpeta de investigación esta-
blecen que, el 17 de febrero del 
presente año, el sujeto cometió 
actos que la ley tipifica como 
abuso sexual dentro de un vehí-
culo Ford Explorer, mientras se 
encontraba en calles de la colo-
nia Villa Dorada.

Derivado de los diversos actos 
de investigación, la víctima, cuya 
identidad se mantiene reserva-
da, expuso que sufrió tocamien-
tos en varias partes de su cuerpo 
por parte del individuo, quien se 

aprovechó de la confianza depo-
sitada por la menor debido a su 
parentesco de tercer grado.

Tras su captura, Gabriel ‘N’ fue 
ingresado por los agentes minis-
teriales al Centro de Reinserción 

Social (CERESO) y quedó a dispo-
sición de un Juez, a la espera de 
las audiencias que determinarán 
su situación legal.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) 
continúa con las investigaciones 
para fortalecer la acusación con-
tra el sujeto, con el objetivo de 
brindar justicia a la víctima y a 
su familia, y garantizarle a la niña 
una vida libre de violencia.

CAE EN PUERTO PEÑASCO
ESTADOUNIDENSE PRÓFUGO 

Redacción
EL TIEMPO

La colaboración internacional para La colaboración internacional para 
la captura de objetivos criminales, la captura de objetivos criminales, 
llevó a la detención de Jaime ‘N’, de llevó a la detención de Jaime ‘N’, de 
36 años, capturado en Puerto Pe-36 años, capturado en Puerto Pe-
ñasco al ser requerido por la justicia ñasco al ser requerido por la justicia 
estadounidense por resistir, retrasar estadounidense por resistir, retrasar 
u obstruir a cualquier oficial, así u obstruir a cualquier oficial, así 
como conducción imprudente con como conducción imprudente con 
desprecio por la seguridad.desprecio por la seguridad.
La captura del sujeto se llevó a cabo La captura del sujeto se llevó a cabo 
tras el intercambio de productos de in-tras el intercambio de productos de in-
teligencia entre la Fiscalía General de teligencia entre la Fiscalía General de 

Justicia del Estado de Sonora (FGJES) Justicia del Estado de Sonora (FGJES) 
y Aduanas y Protección Fronteriza de y Aduanas y Protección Fronteriza de 
los Estados Unidos de América (CBP los Estados Unidos de América (CBP 
por sus siglas en inglés).por sus siglas en inglés).
Se solicitó por parte de la Justicia del Se solicitó por parte de la Justicia del 
Estado de California la colaboración Estado de California la colaboración 
de esta representación social, por lo de esta representación social, por lo 
que una vez identificado y localizado el que una vez identificado y localizado el 
objetivo criminal se ejecutó una orden objetivo criminal se ejecutó una orden 
de aprehensión en su contra por parte de aprehensión en su contra por parte 
de elementos de la Agencia Ministerial de elementos de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC).de Investigación Criminal (AMIC).
Tras esto, en coordinación con el Tras esto, en coordinación con el 
Instituto Nacional de Migración (INM), Instituto Nacional de Migración (INM), 
se aseguró por su situación irregular se aseguró por su situación irregular 
en México y fue trasladado hasta el en México y fue trasladado hasta el 
cruce fronterizo de Sonoyta - Lukeville, cruce fronterizo de Sonoyta - Lukeville, 
donde fue deportado y entregado a donde fue deportado y entregado a 
personal de CBP.personal de CBP.
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Era adolescente 
sicario abatido
El occiso contaba con 
domicilio en la ciudad 
de Hermosillo

Francisco Romero
EL TIEMPO

Con el nombre de William 
Alejandro Izait G. C. fue 
identificado el sicario que 

fue abatido durante un enfrenta-
miento con las autoridades la no-
che del pasado lunes.

El occiso contaba con apenas 16 
años de edad y tenía su domicilio 
en la ciudad de Hermosillo.

Como se informó previamente, 
los hechos iniciaron al norte de la 
ciudad, donde un elemento de la 

Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) resultó lesionado.

Después inició una persecución 
que culminó a un costado de la 

Central de Abastos, donde tras 
otro intercambio de disparos lo-
graron abatir al menor presunto 
integrante de un grupo criminal.

Sobre el cadáver quedó un arma 
larga, la cual fue asegurada por 
las autoridades para tratar de es-
tablecer si ha sido utilizada en al-
gún otro hecho violento.

Como consecuencia se logró el 

aseguramiento de varios vehícu-
los, armamento, artefactos pon-
challantas y equipo táctico.

En la persecución varias patru-
llas resultados dañadas, así como 
vehículos particulares, además de 
edificios como el Centro de Usos 
Múltiples (CUM) resultó con da-
ños por proyectiles de arma de 
fuego, producto de la refriega.

Sobre el cadáver quedó un arma larga, la cual fue asegurada por las autori-
dades.

Hieren a perro alHieren a perro al
tirotear viviendatirotear vivienda

Francisco Romero
EL TIEMPO

Con un impacto de bala resultó 
un perro de la raza pitbull luego 
de que sujetos desconocidos ti-
rotearan una vivienda que pos-
teriormente se incendiara en la 
Zona Norte, la tarde del martes. 

A pesar de que trató de desvir-
tuarse la información, se estable-
ció que en el sitio se localizaron 
cuatro casquillos percutidos ca-
libre .40 milímetros, en la parte 
frontal de la vivienda marcada 
con el 418 de la calle Chihuahua 

entre Yaqui y Morelos.
Como previamente se informó, 

fueron vecinos del sector quienes 
tras escuchar los disparos dieron 
parte a las autoridades y al aten-
der el llamado se percataron que 
de una vivienda emanaba bastan-
te humo. 

Por ello se solicitó el apoyo de 
elementos del Cuerpo de Bombe-
ros, quienes para poder ingresar 
al inmueble tuvieron que forzar 
la puerta del callejón de servicio.

Fue en ese momento que salió 
un ejemplar canino robusto, de 
apariencia pitbull, color café con 

manchas, al cual se le observaba 
una herida en el cuello y presen-
taba bastante sangrado.

Asimismo, bomberos tuvieron 

que forzar la puerta de la casa de 
lado sur para sofocar el incendio, 
ya que el fuego pasó al interior del 
domicilio.

Personal de Servicios Periciales 
se encargaron de procesar la es-
cena y levantar la evidencia ba-
lística.

En el sitio se localizaron cuatro casquillos percutidos calibre .40 milímetros, en la parte frontal de la vivienda mar-
cada con el 418.
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Se prepara Cajeme por
la temporada de lluvias

El Gobierno Municipal, a través de Protección Civil y otras dependencias de El Gobierno Municipal, a través de Protección Civil y otras dependencias de 
los tres órdenes de gobiernos, se prepara para tomar provisiones frente a di-los tres órdenes de gobiernos, se prepara para tomar provisiones frente a di-
versos fenómenos meteorológicos que pudieran presentarse durante la tem-versos fenómenos meteorológicos que pudieran presentarse durante la tem-
porada de lluvias y huracanes, misma que inició este 15 de mayo y se prevé porada de lluvias y huracanes, misma que inició este 15 de mayo y se prevé 
que concluya el 30 de noviembre.que concluya el 30 de noviembre.
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CASO JORGE ARMENTA

4 años de4 años de
impunidadimpunidad
Al igual que aquella tarde del 16 de mayo 

en qué solo se escucharon balas de odio, 
rencor y muerte, el silencio y oscuridad en-
volvieron la justicia y ésta nunca llegó.

A mil 459 días del mortal arrebato en el 
que terminó la vida de Jorge Miguel Ar-
menta Ávalos, la ley se extinguió y su cri-
men está en el más completo olvido.

Inexplicablemente se le ha negado el 
derecho a la justicia a cuatro años de su 
infame y proditorio crimen.

Solo queda el recuerdo de las prome-
sas incumplidas y resalta la ignominia de 
aquellos que prefieren fingir demencia que 
cumplir con su deber.

Este día, el director general y fundador 
de Medios Obson trascendió bajo crueles 
circunstancias apagándose sus sueños y 
un cúmulo de prolíficos proyectos de cre-
cimiento e innovación.

Hace cuatro años silenciaron la voz de un 
joven visionario que marcó un parteaguas 
con patente prototipo de hacer más ágil y 
objetiva la noticia.

Lo hizo sin miedo y con peculiar olfato 
de la frescura que reclaman los aconteci-
mientos en su exacta dimensión.

Sus pensamientos sin ataduras plasma-
dos en notas y artículos marcaron un antes 
y un después en el ejercicio periodístico.

No era un enemigo vencer, pero crimi-
nales así lo consideraron por el peso de la 
verdad que imprimía en sus escritos.

Ahora solo falta esperar cuánto tiempo 
más tendrá que transcurrir para por fin 
tenga derecho a una justicia que de mane-
ra infame se le ha negado.

No más promesas, ¡por favor!


